
INTERVIEW

JARDINERIE VAN BUYNDER À TAMISE : 
« 70 À 80% DE NOS CLIENTS SONT DES 
FEMMES »
Lors des derniers 
Garden Centre 
Quality Awards, 
la Jardinerie Van 
Buynder a été 
récompensée du 
titre de ‘nouvelle 
génération la plus 
prometteuse dans 
la catégorie jardine-
ries’. Une récompense qui a surpris cette jardinerie de Tamise. 
Mais il est vrai que lorsque les deux filles ont rejoint l’entre-
prise il y a dix ans, cette nouvelle génération y a fait souffler 
un vent nouveau. Elles se sont davantage concentrées sur la 
décoration intérieure et les accessoires exclusifs pour animaux 
de compagnie, mais aussi et surtout sur une forte présence 
sur les réseaux sociaux. Leurs 15.000 followers sur Instagram 
rendent même une boutique en ligne superflue. PAGE 20

INTERVIEW

« ON NE PEUT PAS LUTTER CONTRE 
LA NATURE, MIEUX VAUT DÈS LORS 
APPRENDRE À BIEN LA COMPRENDRE. »
Le Golf  Ter Hille à Coxyde possède une histoire particulière. 
Il s’agit d’un jeune club (créé en 2013) aux mains de la 
commune de Coxyde. Les premières années, le parcours de 
golf  a rencontré de nombreux problèmes. Il y a cinq ans, 
le club a décidé de faire confiance à Ahmet Koc comme 
greenkeeper en chef. Ahmet a résolu les problèmes du 
parcours et celui-ci a même été élu meilleur parcours de golf  
de Flandre. Ahmet rêve maintenant qu’un tournoi de golf  de 
premier plan soit organisé à Coxyde. PAGE 4

INTERVIEW

© Pascale Vandewalle - Le parcours de golf Ter Hille à Coxyde a 
été élu meilleur parcours de golf de Flandre.

Interviews / conseils techniques / projets exceptionnels / les dernières nouveautés / soigneusement sélectionné pour vous

Malgré la menace qu’elle représente, notre Mer du Nord constitue 
précisément un allié durable. Les conditions venteuses qui y règnent 
ainsi que les heures d’ensoleillement sont favorables à la production 
d’énergie renouvelable. La disponibilité de l’eau (de mer) et d’éner-
gie renouvelable nous permet également de dessaler l’eau et même 
de faire le saut vers une économie verte basée sur l’hydrogène. Sans 
parler des conditions idéales pour la culture à grande échelle et 
locale d’aliments durables et la fixation massive de CO2. Comment 
faire? Le groupe de réflexion ORG a déjà placé toutes les pièces 
du puzzle sur la table et invitera prochainement toutes les parties 
intéressées à dessiner l’avenir de notre pays par le biais d’un débat 
animé. PAGE 12

A LA RENCONTRE DU GROUPE DE 
RÉFLEXION ORG : DESIGN FOR 
PUBLIC VALUE AT SEA (D4PV@SEA)

La famille Van Buynder de la jardinerie 
éponyme

©PCA-STREAM - Proposition de transformer les Champs-Élysées en un poumon vert de 24 hectares.
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VÉGÉTALISATION URBAINE AMBITIEUSE : LES CHAMPS-ÉLYSÉES 
DEVIENDRONT UNE ZONE DE PROMENADE VERTE ET SANS VOITURE.
Le bureau parisien PCA-STREAM a préparé une proposition pour transformer l’avenue la plus célèbre 
au monde en un jardin allongé avec moins de place pour la voiture reine à l’horizon 2030. La maire Anne 
Hidalgo, qui promeut elle-même le vélo depuis des années, est fan de ce projet et les premières mesures ont 
déjà été prises. Une bonne nouvelle pour les Parisiens car ils ont perdu leur lien avec les Champs-Élysées 
depuis déjà des années. Les Jeux olympiques de 2024 peuvent-ils accélérer le processus? PAGE 22
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Une ‘norme verte’ est-elle la solution?

Nous comptons sur le bon sens des gens. Cette phrase, nous 
l’avons souvent entendue ces derniers temps dans toutes sortes 
de débats relatifs aux mesures corona. Et tout aussi souvent, la 
couverture médiatique a montré qu'il était préférable de ne pas 
prendre cela pour argent comptant. Aussi grave que cela puisse 
paraître, le bon sens est en effet la première chose qui disparaît 
lorsque nous avons le sentiment que nos libertés sont bafouées. 
Et ce, même en sachant que la situation est grave. Les mesures 
imposées et leur maintien se sont donc avérés nécessaires pour 
désamorcer la crise.

À titre d'exercice, je voudrais dresser un parallèle avec la crise que 
connaît notre nature. Le réchauffement climatique, le stress et la 
perte de biodiversité sont des défis majeurs auxquels nous sommes 
confrontés en tant que société. En ajoutant à cela le manque 
d'espace et l'envie de construire, on comprend vite pourquoi notre 
nature urbaine et les espaces verts existants sont mis sous pression. 
Si nous ne faisons rien, l’outil numérique interactif  Pollinator Park 
– une initiative de la Commission Européenne – montre de façon 
virtuelle à quoi ressemblera notre monde ‘pauvre en verdure’ en 
2050 et quelles en seront les conséquences. Dans le même temps, 
de plus en plus de villes et communes (européennes) aspirent à 
devenir plus vertes. La crise du corona a en effet montré l'im-
portance que nous accordons à ces oasis de verdure et de repos, 
surtout en ville. Mais il n'est pas simple de réaliser des initia-
tives écologiques aussi rapidement que de nouveaux projets de 
construction, car nous manquons souvent de directives concrètes. 
C’est pourquoi le collectif  Green Cities Denmark a lancé une 
‘Green Norm’, avec dix propositions indiquant comment nous 
pourrions travailler en pratique à une nature plus abondante 
et de meilleure qualité dans les (plus) grandes villes. Mais je me 
demande dans quelle mesure ces chouettes propositions ou initia-
tives bien élaborées suffiront. Ne devrions-nous pas tout simple-
ment imposer une norme verte à chaque ville ou commune?

Je compte sur votre bon sens.

Sam 

Dans ce numéro également…

19

16 Dix arbres résistants au climat 
Franky Vandeputte de la Pépinière Udenhout nous présente 10 arbres 
polyvalents.

10  Concours de l’Entrepreneur de 
Jardins de Wallonie 
Un aperçu passionnant des lauréats de l’édition 2020.

19  Pleins feux sur 
un projet 
À la découverte d’une jungle 
urbaine à Gand. 
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Éditorial

Avez-vous une idée ou 
une question ? Vous 
voulez réagir sur un 
article ?

Contactez-nous par  
info@omicron-media.be  
ou sur la numéro  
+32 50 250 170

ACO HOUSE & GARDEN

Caniveaux de drainage

Siphons de sol

Dalles gazon

Couvercles

Blocs d‘infiltration

Paillassons drainants

Dalles stabilisatrices de gravier

Plus d’info ? 

Vous trouvez plus d‘info et points 
de vente sur www.aco-houseandgarden.be 

Gérer votre eau de pluie de manière 

intélligente autour de la maison et dans le jardin
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l’époque, tous les plans d’eau ont été 
remplis avec de l’eau du canal, c’est-
à-dire de l’eau de mer. Ce fut la plus 
grosse erreur. Nous disposons sur le 
site de trois vannes de décharge. J’ai 
décidé de les ouvrir totalement à la fin 
du mois d’octobre de cette année-là 
pour ainsi laisser l’eau salée s’échap-
per. Ensuite, nous avons rempli les 
plans d’eau avec de l’eau de distribu-
tion et de l’eau de pluie. Résultat : le 
taux d’acidité est tombé à 7,8, et nous 
répétons ce procédé chaque année. 
Idéalement, nous aimerions arriver à 
5,5 ou 5,6. »

En concertation avec le STRI, Ahmet 
a traité les greens avec du sulfate 
d’ammonium durant l’hiver, ce qui a 
permis d’encore abaisser le taux d’aci-
dité à 6,8. Les greens sont maintenant 
impeccables. L’herbe a pour l’instant 
été coupée à 3,8 mm, mais la hauteur 
de tonte sera ramenée à 3,4 mm au 
cours de la saison. Le secret d’un 
bon green? « Tout dépend du sol. Je 
prélève régulièrement des échantillons 
de sol pour vérifier la vie organique 
dans celui-ci ainsi que la profon-
deur des racines, car cela détermine 
la qualité de votre terrain. Sur les 
fairways, 9 ou 10 cm suffisent, contre 
jusqu’à 27 cm sur les greens. Une fois 
le sol analysé, vous savez ce qu’il faut 
faire. Certains prétendent qu’il faut 
tondre les greens tous les jours, je ne 
suis pas d’accord. Il faut examiner 
la croissance dans le sol car tondre 
signifie stresser la plante. Il sera donc 
préférable d’éviter de tondre si ce n’est 
pas nécessaire. Selon la saison, nous 
tondons tous les deux ou trois jours et 
sablons les greens chaque semaine. »

MÉTHODE DE LA PLANTE EN POT
Bien que nous soyons proches de la 
côte, le terrain est principalement 
constitué de terre des polders. Cela 
vaut tant pour les fairways que pour 
toutes les grandes surfaces. Seuls 
les greens et les tees présentent une 
terre sablonneuse. La composition du 
gazon des greens diffère de celle des 
fairways, du (semi-)rough ou des tees. 
Ahmet sème quatre fois par an selon 
la méthode de la plante en pot. Une 
fois le sol sablé, on pique celui-ci avec 
une pointe avant de procéder à un 
éventuel regarnissage. Pour ce faire, 
Ahmet utilise Barenbrug Superb, un 
mélange de semences de gazon de 
Barenbrug composé de trois variétés 
d’herbe, avant d’encore ajouter un 
amendement de sol. « Nous avons 

appliqué cette méthode ces quatre 
dernières années et je la considère 
comme l’avenir. Il est essentiel d’uti-
liser les bonnes variétés d’herbe au 
bon endroit. Pour moi, des erreurs 
ont également été commises ici lors 
de l’aménagement au début parce 
qu’on a utilisé des variétés d’herbe 
inappropriées pour les greens longue 
distance. Et bien sûr, l’arrosage correct 
s’avère au moins tout aussi important 
pour donner aux greens l’humidité 
nécessaire afin de ne laisser aucune 
chance aux champignons. Mais aussi 
pour laisser l’engrais organique faire 
son travail. J’entends parfois des gens 
prétendre que cela ne fonctionne pas 
chez eux, mais c’est logique si le sol 
ne présente pas le taux d’humidité 
correct. Le sol fonctionne comme une 

chaîne bien huilée. Lorsqu’un maillon 
est déficient, cela se répercute sur tous 
les autres. »

Les applications les plus utilisées sur le 
téléphone d’Ahmet sont dès lors celles 
de la météo. En fonction des prévi-
sions météorologiques, il décide s’il 
faudra aérer les greens au préalable 
pour garantir une meilleure perméa-
bilité ainsi que de la fréquence d’arro-
sage. Avec 991 arroseurs (Rainbird) le 
long des greens, il peut procéder à un 
arrosage très précis depuis son ordina-
teur. « Vous savez quel élément joue ici 
un grand rôle? Le vent. Non seulement 
il joue des tours aux golfeurs, mais en 
tant que greenkeepers, nous devons 
également apprendre à vivre avec 
celui-ci. Il nous arrive parfois de devoir 

 Greenkeeper. Golf  Ter Hille, Coxyde Interview 

« On ne peut pas lutter contre la nature, mieux 
vaut dès lors apprendre à bien la comprendre. »
Le Golf  Ter Hille à Coxyde possède une histoire particulière. Il s’agit d’un jeune 
club (2013) qui n’appartient pas à des propriétaires privés, mais bien à la commune. 
Le dernier mot dans chaque décision revient dès lors au bourgmestre Marc Vanden 
Bussche. Après avoir rencontré des difficultés au niveau du parcours de golf  au cours 
des premières années, il a décidé, il y a cinq ans, de faire confiance à Ahmet Koc 
comme greenkeeper en chef. Un pari réussi. Ahmet a résolu les problèmes du terrain 
et rêve maintenant d’organiser un tournoi de golf  de premier plan à Coxyde.

AUTEUR : SAM PARET 
PHOTOS : GOLF TER HILLE

TURQUIE, PAYS ÉMERGENT EN MATIÈRE 
DE GOLF
De nos jours, les golfeurs belges 
aiment se rendre en Turquie pour 
pratiquer leur sport favori. Si cela 
peut sembler étrange, ce n’est nulle-
ment le cas. Les villes turques misent 
pleinement sur ce sport et ont entre-
temps entamé un sérieux processus 
pour rattraper leur retard. C’est dans 
l’un des 30 clubs de la province d’An-
talya que le jeune Ahmet Koc est 
entré en contact avec ce sport en tant 
que ramasseur de balles. Lorsqu’il est 
arrivé en Belgique il y a 13 ans et s’est 
installé à Westende, il a délibérément 
pris contact avec le club de golf  le plus 
proche. Grâce à sa bonne connais-
sance des machines, il y a été engagé 
comme jardinier. Après quelques 
années, il a reçu un appel télépho-
nique du bourgmestre de Coxyde lui 
demandant s’il voulait venir renfor-
cer l’équipe du nouveau club de golf  
communal. Et il a accepté. « J’ai 
commencé ici en 2013 en tant que 
mécanicien-chef  d’équipe. Il y a six 
ans, je suis devenu mécanicien-assis-
tant greenkeeper et un an plus tard, 
on m’a soudainement demandé de 
devenir greenkeeper en chef. Ce fut 
pour moi un grand honneur et cela 
fait déjà cinq ans que j’exerce cette 
fonction avec beaucoup de passion. »

Il a collaboré avec plusieurs agronomes 
de haut vol comme l’agronome princi-
pal Conor Nolan, Norbert Lischka ou 
encore Michel Poncelet et a suivi de 
nombreuses formations pour se spécia-
liser. Il a par exemple énormément 
appris au STRI – l’ex-Sports Turf  
Research Institute – en Angleterre, 
spécialisé dans les parcours de golf  et 
les terrains de football, avec lequel il 
collabore encore aujourd’hui. « C’est 
le top mondial. Avec l’Angleterre, 
l’Écosse et l’Irlande, le Royaume-Uni 

occupe à mes yeux encore et toujours 
la pole position en matière de parcours 
de golf. Nous nous situons en-dessous, 
avec des pays comme la France, l’Alle-
magne, les Pays-Bas et le Luxembourg. 
Selon The Leading Golf  Courses, 
notre club est actuellement numéro 1 
en Flandre et numéro 4 en Belgique. 
Pour un jeune club de golf, c’est prati-
quement un miracle. Nous sommes en 
tout cas sur la bonne voie pour amener 
Coxyde vers les sommets. Et oui, tel est 
mon objectif. »

PROBLÈMES DE PH ET EAU SALÉE
« Mettez-le en avant », nous lance le 
directeur du Golf  Ter Hille alors que 
nous parcourons l’immense site de 
84 hectares à bord d’une voiturette. 
« Mais pas trop non plus, nous ne 
voulons en effet pas le perdre. » Ahmet 
Koc n’a pas l’intention de partir, mais 
cela montre à quel point il est ici 
apprécié et combien on lui est recon-
naissant pour l’excellent parcours de 
golf. Cela n’a pas toujours été le cas et 
constituait une véritable épine dans le 
pied de tous ceux qui appréciaient le 

Golf  Ter Hille. Le piétin-échaudage 
du gazon, la fusariose, etc. En raison 
des problèmes liés au terrain, Ahmet 
a vu défiler les greenkeepers en chef. 
Mais impossible de solutionner le 
problème. 

Enfin, jusqu’à ce qu’on lui fasse 
confiance il y a cinq ans. « J’étais alors 
déjà le sixième greenkeeper en chef. 
On ne pouvait expliquer pourquoi 

l’herbe ne poussait pas correctement 
et pourquoi le terrain n’était pas résis-
tant aux maladies. J’ai décidé de tout 
étudier et j’ai procédé à d’innom-
brables mesures. J’ai découvert qu’il 
y avait des problèmes d’acidité du sol 
et que la présence d’eau salée jouait 
également un rôle. Avec un taux d’aci-
dité de 10,5, il est normal d’avoir des 
problèmes. Il faut abaisser ce taux. 
Lors de l’aménagement du golf  à 

  Avec l’Angleterre, 
l’Écosse et 
l’Irlande, le 
Royaume-Uni 
occupe à mes yeux 
encore et toujours 
la pole position 
en matière de 
parcours de golf.”

© Pascale Vandewalle - Les tees sont 
parmi les meilleurs de Belgique.

Ahmet Koc, greenkeeper en cher, en compagnie du bourgmestre de Coxyde.

© Pascale Vandewalle - Le Golf Ter Hille est un jeune club.

© Pascale Vandewalle - Le parcours de golf a été élu meilleur parcours de golf de Flandre.
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Waregem
Kabeljauwstraat 20 
8790 Waregem

T 051 63 43 31  
F 051 63 52 73 
info@vangaever.be

Lummen
Klaverbladstraat 13a 
3560 Lummen 

T 013 26 10 20  
F 013 26 10 22
lummen@vangaever.be

Sint-Pieters-Leeuw
Bergensesteenweg 830
1600 Sint-Pieters-Leeuw

T 02 356 20 71  
F 051 63 52 73 
splw@vangaever.be

WWW.VANGAEVER.BE

arroser même lorsqu’il pleut, car le 
vent fort qui souffle ici peut entraîner 
un séchage rapidement. On ne peut 
pas lutter contre la nature, mieux vaut 
donc apprendre à bien la comprendre 
pour pouvoir travailler avec elle. Une 
bonne biodiversité s’avère également 
utile. Nous disposons donc aussi de 
quelques écozones disséminées sur le 
site où nous laissons la nature suivre 
totalement son cours et nous avons 
installé un grand hôtel à insectes. »

MESURER, C’EST SAVOIR
L’an dernier, la plupart des parcours 
de golf  de notre pays ont rencontré de 
graves problèmes liés au dollar spot, 
qui affecte l’agrostis, la fétuque rouge 
ainsi que le pâturin annuels et qui 
provoque des taches. Ici, ce problème 
s’est limité localement à une tache sur 
le putting green ainsi que sur un seul 
green longue distance. Ahmet et son 
équipe de 10 jardiniers ont donc réussi 
à transformer un site malade en un 
environnement florissant et assez résis-
tant aux maladies. « C’est un travail 
d’équipe et une occupation quoti-
dienne. Je me réveille et je m’endors 
avec le golf. Mesurer, c’est savoir, un 
processus continu. Vous pouvez voir 
les échantillons sur mon bureau et 
tout le matériel de mesure dans l’ar-
moire. Nous prélevons des échantillons 
au moins toutes les deux semaines. Je 
garde un œil sur tout, y compris sur 
notre parc de machines. Ce n’est pas 
parce que je suis greenkeeper en chef  
que je ne bricole plus sur les machines. 
Nous disposons ici d’une affûteuse et 
d’un pont. Nous faisons appel à une 
entreprise spécialisée uniquement pour 
les grosses pannes. »

Le parc de machines dans l’entrepôt 
est en effet impressionnant, chaque 
machine possède un numéro qui 
correspond à une place de parking. 
Tondeuses, transporteurs, regarnis-
seurs, sableuses, aérateurs, rouleaux, 
pulvérisateurs mais aussi mini-pelles 
(Bobcat). Il garde un œil sur toutes 
ces machines qui, au cours de ces 8 
dernières années, ont tourné entre 
2.500 et 3.500 heures. Ahmet entre-
tient de bons contacts avec tous les 
fournisseurs et le golf  possède des 
machines de différentes marques (Toro, 
Jacobssen, Frank Thomas, John Deere, 

Smitcho et Trueturf), mais s’il devait 
choisir une seule marque, il opterait 
pour Toro, surtout pour les tondeuses.  

CROISSANCE RAPIDE
Dessiné par le célèbre designer Jeremy 
Pern, le Golf  Ter Hille figure depuis 
l’an dernier dans le top 100 mondial 
des golfs continentaux. Lors de sa 
création, le club a immédiatement 
compté 800 membres, un record pour 

un club débutant. Aujourd’hui, ils sont 
près de 1.500, soit presque le double. 
Le parcours compte 27 trous, avec de 
l’espace et des projets pour l’étendre à 
36. Le club de golf  de Coxyde connaît 
un boom incroyable. Cela s’explique 
en partie par la beauté du site et son 
ouverture à proximité de la côte et 
par le fait que tout le monde est le 
bienvenu. « Nous ne sommes pas un 
club exclusif. La direction trouve cela 
très important et je suis d’accord. Je 

me sens très bien ici, mon épouse est 
infirmière dans un centre de revalida-
tion dans les environs et nos enfants 
aiment la région. Je n’ai donc pas l’in-
tention de quitter le Golf  Ter Hille 
de sitôt pour retourner en Turquie. 
Pourquoi le ferais-je? Je me sens belge 
et fier et Coxyde m’a offert toutes les 
opportunités. C’est ma passion et ce 
parcours est comme mon bébé. La 
direction peut donc dormir sur ses 
deux oreilles (rires). »

Vangaever Publireportage

La pelle compacte Bobcat avec pince hydraulique :  
une plus-value pour tout le monde
Depuis plus de 15 ans, l’entreprise Vangaever et ses produits Bobcat sont des partenaires fidèles de 
la commune de Coxyde. Entrée en scène à l’époque dans le cadre d’un appel d’offres public, elle a 
depuis lors réussi à convaincre à maintes reprises de la qualité de ses produits. La qualité, des prix 
conformes au marché et un bon service après-vente, voilà ce qui fait l’excellence de Bobcat.

COLLABORATION UNIQUE
Bobcat se positionne sur le marché 
comme un spécialiste des équipements 
compacts avec des machines jusqu’à 
10 tonnes et une large gamme pour 
répondre à tous les besoins. Bobcat 
est surtout fortement présent dans le 
segment des travaux de terrassement, 
et ce tant pour l’industrie, les jardins 
et les parcs, que pour l’aménagement 
de jardins. Kristof  Decroos : « Tout 
professionnel des espaces verts possède 
désormais une pelle compacte dans son 
parc de machines. En tant que grande 
marque, vous essayez alors de vous 
démarquer en desservant également, 
par exemple, des services responsables 
des espaces verts publics et des clubs 
de golf. Nous y sommes parvenus et 
nous sommes également présents à la 
côte sur d’autres parcours de golf. La 
collaboration à long terme est moins 

évidente qu’il n’y paraît. Les services 
publics font l’objet d’appels d’offres et la 
loyauté n’y est pas de mise. Vous devez 
refaire vos preuves chaque année. Une 
collaboration de 15 ans comme celle 
avec Coxyde est donc assez unique. »

PINCE HYDRAULIQUE
L’année dernière, Bobcat a livré à la 
commune de Coxyde une nouvelle 
pelle compacte de 3,5 tonnes avec 
pince hydraulique. « Nous offrons d’ex-
cellentes performances, une bonne 
ergonomie avec une lumière et une 
visibilité totales dans la cabine ainsi 
qu’une machine facile à utiliser pour 
l’opérateur. Avec toutes sortes d’acces-
soires, nous aspirons à fournir des solu-
tions full-concept. Bobcat essaie aussi 
toujours d’être très innovant. Comme 
le démontre la nouvelle pince hydrau-

lique. Celle-ci est unique en ce sens 
qu’elle vous permet de serrer, de saisir 
et de trier avec n’importe quel type de 
godet. Elle s’utilise partout et fonctionne 
parfaitement, aussi bien avec des dents 
étroites qu’avec un godet large. Et lors-
qu’elle n’est pas utilisée, la pince peut 

être entièrement rétractée à l’intérieur 
du bras, de sorte qu’elle ne gêne pas les 
travaux de creusement ordinaires. Une 
fois que les opérateurs y ont goûté, ils ne 
veulent plus s’en passer. »

© Pascale Vandewalle - Le parcours compte actuellement 27 trous.

© Pascale Vandewalle - Le sol est constitué de terre des polders, mais pour les greens et 
les tees a été utilisée de la terre sablonneuse.© Pascale Vandewalle - Au Golf Ter Hille, tout le monde est le bienvenu.

© Pascale Vandewalle - Au Golf Ter Hille, le vent joue un rôle important.
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Une offre adaptée à chaque demande.
Avec les tondeuses Jacobsen, les 
tracteurs New Holland et les aérateurs 
Redexim, la société Thomas est joliment 
représentée dans le parc de machines 
des greenkeepers du Golf  Ter Hille à 
Coxyde. Une offre complète pour le 
parcours du club de golf  constitue dès 
lors un de ses chevaux de bataille. Avec 
l’E-Z-G0, elle commercialise aussi des 
voiturettes de golf  de qualité. 

DES GREENS AU ROUGH
La société Thomas propose toute la 
gamme de machines professionnelles 
pour l’entretien des terrains de sport, 
des jardins et des parcs, en s’adres-
sant aussi bien aux entrepreneurs de 
jardins qu’aux services des espaces 
verts publics. Sa clientèle comprend 
même des manèges équestres. Au 
fil des ans, elle s’est spécialisée dans 
tout ce qui concerne les parcours de 
golf  : des tondeuses aux tracteurs en 
passant par les sableuses et les aéra-
teurs. En fait, des greens au rough. 
Quand il s’agit de l’entretien des 
parcours de golf, la société Thomas 
ne laisse rien au hasard. Il ne s’agit 

en effet pas de centimètres, mais bien 
de millimètres. Frank Thomas : « Sur 
les greens surtout, ce sont les détails 
qui font la différence. C’est sur cela 
que les clubs de golf  sont jugés. Dans 
ce domaine, les tondeuses profession-
nelles de Jacobsen ne déçoivent jamais. 
Elles offrent une qualité de coupe très 
constante. La commune de Coxyde 
était déjà cliente chez nous lors de 
l’appel d’offres pour le golf  et nous 
nous réjouissons d’avoir réussi à la 
convaincre de notre offre qualitative. 
Le fait que notre gamme ait contribué 
à ce que ce parcours soit considéré 
comme l’un des meilleurs de Flandre 
est très motivant. »

L’IMPORTANCE DE L’AÉRATION
A côté de la marque Jacobsen, la 
marque Ransomes se concentre sur 
l’entretien des parcs et des terrains 
de sport, hormis le golf. La société 
Thomas distribue également la marque 
Redexim, indispensable pour l’aéra-
tion des terrains de sport. « Semer et 
tondre est une chose, mais une bonne 
gestion et un bon enracinement du 
gazon s’avèrent au moins aussi impor-
tants. Si les greenkeepers des parcours 
de golf  le savent très bien, l’aération 
s’étend désormais aussi à d’autres 
sports. Enfin, avec les sableuses, l’en-
semble pour l’entretien des pelouses 
est complet. Mais nous ne serions pas 

Thomas si nous ne propo-
sions pas non plus des solutions pour 
le transport sur le parcours. Avec le 
modèle E-Z-G0, nous disposons de 
voiturettes tant pour les greenkeepers 
que pour les golfeurs eux-mêmes. »

www.firmathomas.be

Firma Thomas BVBA
Brusselsesteenweg 144
1785 Merchtem
052/372 273
info@firmathomas.be

Weber Belgium Publireportage

Clôtures et modules de jeu : l’importance d’un 
bon ancrage pour les poteaux
Lorsque vous installez des poteaux pour fixer une clôture ou un module de jeu, il est 
primordial qu’ils soient bien stables pour éviter qu’ils se déforment ou s’inclinent avec 
le temps. Bien réfléchir à l’ancrage au préalable s’impose donc. Un mortier de béton 
est un bon choix pour fixer les poteaux dans le sol. Cela permet aux poteaux de 
supporter leur charge sans s’incliner.

Cette solution a néanmoins un inconvénient : son temps de séchage. Plus longtemps 
vous devez soutenir les poteaux après l’installation, plus votre rendement baisse 
et plus la perte (de temps) est importante. Optez donc pour un mortier qui durcit 
rapidement ou mieux encore, pour un béton rapide. Avantage supplémentaire : pas 
besoin de le préparer à l’avance ; vous versez directement le béton sec dans le trou.

AUTEUR ET PHOTOS : WEBER BELGIUM

COMMENT PROCÉDER ?
1.  Creusez un trou en fonction du 

diamètre du poteau.

2.  Remplissez le trou d’eau du 
robinet propre jusqu’à la moitié.

3.  Positionnez le poteau dans le 
trou et versez uniformément 
webercel easy tout autour, 
jusqu’à ce que le béton sec 
dépasse le niveau de l’eau.

4.  Vérifiez que le poteau est correc-
tement positionné. Pas besoin de 
l’étayer.

5.  webercel easy peut être recou-
vert de terre ou de rouleaux de 
gazon.

Le tondeuse Jacobsen

E-Z-GO

webercel easy

idéal pour les clôtures

Retrouvez la fiche technique 
complète sur notre site web, ainsi 
qu’un tableau de consommation 
pratique selon le diamètre de vos 
poteaux.

ASSORTIMENT COMPLET
Outre le béton à prise rapide, 
Weber propose un assortiment 
complet pour le jardin et la terrasse, 

aujourd’hui devenus un prolonge-
ment de nos habitations. Comme on 
y investit de plus en plus, le besoin 
de solutions durables de qualité et 
faciles à entretenir se fait clairement 
sentir. 

Des poteaux pour l’installation 
d’une clôture ou de modules de jeu à 
l’aménagement de terrasses et allées, 
en passant par l’étanchéification 

et le carrelage des piscines... vous 
trouvez chez Weber tous les produits 
dont vous avez besoin mais aussi des 
conseils sur mesure pour profiter de 
tous vos projets de jardin pendant de 
longues années.

go.be.weber/weberceleasy 

Firma Thomas Publireportage

NH Boomer 50 CAB / Redexim Verti-drain
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Concours de l’Entrepreneur de Jardins de Wallonie. Lauréats 2020  Concours

La seizième édition :  
quand la nature reprend ses droits!
Depuis le début de l’organisation du Concours de l’Entrepreneur de Jardins de 
Wallonie, les styles, décors et l’importance réservés au jardin ont évolués. On voit 
que depuis quelque temps, le vert, les fleurs et la vegetation reprennent leurs droits. 
C’est le retour de la nature dans le jardin. Les entrepreneurs de jardins la mettent 
de nouveau à l’honneur variant les espèces botaniques, les couleurs, les périodes 
de floraisons, … tout en gardant des espaces construits et aménagés qui restent en 
harmonie avec l’environnement. L’âme peut de nouveau s’envoler dans les jardins 
présentés lors de l’édition 2020 du Concours. Dans cette poésie réinventée et chaque 
jour renouvelée, un nouvel élan se dessine vers des jardins résolument voués à la 
sublimation de dame nature qui garde et reprend ses droits.  

AUTEUR : SAM PARET 
PHOTOS :L’ENTREPRENEUR DE JARDINS DE WALLONIE

JARDINS DE PLUS DE 1000 M2  : 
MÉDAILLE D’OR POUR SÉBASTIEN 
CHAIR (O’JARDIN)

Un bijou stylé dans un écrin 
d’acier Corten.

Deux éléments attirent immé-
diatement l’attention lors de la 
visite du jardin : l’utilisation abon-
dante, mais judicieuse, de l’acier 
Corten. Sébastien aime la perfec-
tion et travaille lui-même l’acier. Le 
deuxième élément marquant est le 
choix du béton. 

Le sol en béton lissé et immaculé 
est l’argent de liaison entre les diffé-
rentes terrasses de détente aména-
gées à l’arrière de la maison. Les 
surfaces en béton s’harmonisent avec 
les connexions en bois.

JARDINS DE 350 M2 À 1000 M2  : 
MÉDAILLE D’OR POUR MORGAN 
LEIDGENS ET SERGE DELSEMME 
(LEIDGENS)

Un jardin en hommage à l’archi-
tecte de la maison.

Le duo Delsemme-Leidgens a réussi 
à offrir à cette villa le jardin qui 
s’harmonise parfaitement avec l’ar-
chitecture du bâtiment. La pureté 
du jeu sobre de lignes, la finition 
professionnelle et le choix des 
matériaux sont un bel hommage 
à Charles-Albert Duesberg et font 
vivre l’espace de façon sobre et 
harmonieuse.

JARDINS DE MOINS DE 350 M2 : 
MÉDAILLE D’OR POUR MICHAËL 
LEBECQUE

Un rêve de vacances en pleine 
nature.

L’ancienne cour de ferme a été 
transformée en un biotope vert, 
agréablement rafraîchissant, imagine 
et réalisé par l’entrepreneur de 
jardin en tenant compte du fait, 
dans le choix des plantations, que 
le bâtiment n’était pas habité en 
permanence.

PRIX DU JURY : GAETAN BAELE ET DAVID 
PARALUSZ (INFINITY GREEN)

Un jardin paysager de rêve 
au contenu étonnamment 
technique.

Les habitants de cette propriété 
n’avaient qu’une seule exigence : le 
plan d’eau, qui occupe près de la 
moitié du jardin, devait être visible 
à partir des différentes terrasses. Le 
résultat obtenu par les deux jeunes 
entrepreneurs est un jardin paysager 
romantique qui fait rêver.

JEUNE TALENT : FLORENT DIVE (D-VERT)

Un environnement minéral, 
floral et aquatique autour de la 
terrasse.

Le point de mire de cet ensemble 
est une pièce d’eau avivée d’une 
chute d’eau qui invite à la détente. 
L’éclairage de cet environnement 
peut être commandé à distance 
et permet de baigner le jardin, 
en soirée, dans une atmosphère 
enchanteresse.

https://solidor.be/fr/ • LinkedIn: SOLIDOR • info@solidor.be

Découvrez notre 
nouveau site web 
ici :

LIFTSOL

Avez-vous vu toutes nos 
nouvelles boîtes conçues?

PLACEZ VOTRE 
TERRASSE EN 1 JOUR

Grand - Sébastien Chair

Moyen - Morgan Leidgens et Serge 
Delsemme

Petit - Michaël Lebecque

Prix du Jury - 
Infinity Green

Jeune Talent - D-Vert

Morgan Leidgens et 
Serge Delsemme

Medaille d’or jardins de 350 m2 à 1000 m2 

Sébastien Chair, O’Jardin 

Médaille d’or, Jardins de plus de 1000 m2 

Infinity Green Gaëtan Baele & David Paralusz

Prix du Jury

Michaël Lebecque et sa fille

Medaille d’or jardins de moins de 350 m2 

Florent Dive, D-Vert 

Jeune Talent jardin
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partie belge de la mer du Nord dispo-
seront bientôt d’une puissance installée 
de 4 à 4,5 GW. Soit environ un tiers 
de la production électrique installée 
de notre pays. Mais ceci n’est valable 
que lorsqu’il y a effectivement du vent. 
Les jours où celui-ci n’est pas suffi-
sant, nous devrons nous rabattre sur les 
énergies fossiles. Si nous voulons réduire 
nos émissions de CO2, la capacité de 
stockage des énergies renouvelables est 

la clé du problème. Nous pourrons ainsi 
stocker les excédents d’énergie éolienne 
et solaire afin de les restituer lorsque 
ces énergies ne donneront pas suffisam-
ment. »

« Une MMLI est particulièrement 
adaptée pour cela : du fait qu’elle se situe 
en mer, près des parcs éoliens, des ports, 
des conduites et des câbles, et grâce aussi 
à son échelle. Une capacité de stockage 

en mer offre en outre une fonction de 
tampon qui permet de limiter les coûts et 
les défis à résoudre pour le renforcement 
du réseau à terre. »

« Dans le cadre de notre recherche, 
nous avons détecté trois méthodes de 
stockage riches d’opportunités : 

-  Stockage d’électricité à court terme 
par le biais de Pumped storage 
hydropower, l’électricité étant 
produite par des turbines mues par 
les mouvements des marées.

-  Stockage par le biais d’hydrogène 
vert, l’énergie non utilisée étant trans-
formée en hydrogène vert.

-  Stockage grâce à des batteries à eau 
de mer, dans lesquelles l’électricité 
serait stockée et mise en route par un 
processus d’osmose (inversée). »

« D’autres fonctions sont développées 
autour du stockage de l’énergie renou-
velable. L’infrastructure du paysage 
nécessaire peut d’ailleurs servir dans 
nombre d’autres buts : pensez à la 
production d’énergies renouvelables, 
l’approvisionnement en alimentation 
durable d’origine marine, l’accroisse-
ment de la biodiversité, la contribution 
à la protection de la côte,… »

Autour d’un café. ORG Interview 

ORG : Design for Public Value at Sea  
(D4PV@Sea)
Contribuer à des projets à grande échelle, ambitieux et soutenus. De rang mondial. Telle 
est l’ambition de l’agence internationale d’architecture et d’urbanisme ORG - Permanent 
Modernity. Celle-ci s’illustre par sa méthodologie de cocréation, de conception et de 
connaissance technique. En associant toutes les parties concernées au processus de 
réflexion et de développement, on arrive à une situation gagnant-gagnant pour chacune. 
Aujourd’hui, mais aussi pour l’avenir. 
Alexander D’Hooghe et son équipe ont déjà fait la preuve de leur valeur ajoutée dans 
notre pays, avec le recouvrement du ring d’Anvers. Un dossier bloqué depuis des années, 
aujourd’hui soutenu et réalisé. Et ce qui se fait de mieux dans le style ‘compromis à la 
belge’. Personne n’a eu à mettre d’eau dans son vin, bien au contraire ! Aujourd’hui, ORG 
se consacre à un nouveau projet belge de prestige, avec ses partenaires DEME NV, Jan De 
Nul Group et Econopolis, et des subventions de Vlaio et Innoviris. La question : comment 
aménager la mer du Nord pour pouvoir faire face aux problèmes actuels et futurs ?

AUTEUR : JESSE VAN DAELE
PHOTOS : ORG

DANS LE BAIN
« Et toi, tu feras quoi plus tard ? » 
Certains d’entre nous connaissent déjà, 
très jeunes, la réponse à cette question. 
Agriculteur, architecte, princesse… 
Timothy Vanagt l’ignorait quant à lui. 
Il a fait à Leuven des études d’ingé-
nieur commercial, à Delft des études 
d’ingénieur-architecte, avec entre-
temps une expérience dans l’architec-
ture du paysage. Puis il a collaboré à 
divers projets d’espaces verts publics, a 
continué à se former…, et toujours sans 
trouver la bonne direction. 

Jusqu’à ce qu’il lise un article de l’ar-
chitecte et académicien Alexander 

D’Hooghe. Expliquant comment 
celui-ci avait ramené vers nos contrées 
des techniques de réunion venues des 
États-Unis, et comment il les avait 
mises en place afin de créer une surface 
portante pour des projets à grande 
échelle. Intrigué, Timothy Vanagt a 
envoyé une candidature spontanée. 
Lorsqu’il a été contacté par D’Hooghe, 
le courant est passé immédiatement. 
Peu après, il rejoignait ORG au poste 
de chef  de projet pour D4PV@Sea. Un 
projet ambitieux qui a pour but d’étu-
dier et d’utiliser les très nombreuses 
possibilités de notre mer du Nord. 
Tourné vers l’avenir, et recherchant 
l’intérêt des nombreuses parties 
concernées. 

« Stratégique. Interdisciplinaire. Baliser 
(partiellement) l’avenir de notre pays. 
En collaboration avec des entreprises 

capables de déplacer des montagnes, 
littéralement dans certains cas. Et 
avec l’expression du public au cœur 
du projet…Eh bien, disons que j’avais 
trouvé ‘mon truc’ ! » déclare Timothy. 

CONCRÈTEMENT, QU’EST-CE QUE  
D4PV@SEA ?
Une côte résiliente
« Dans notre transition vers une société 
résiliente et durable, nous faisons face à 
des défis gigantesques. Si nous voulons 
atteindre nos objectifs en termes de 
climat, nous devrons associer une 
production d’énergies renouvelables 
à grande échelle à un stockage tout 
aussi conséquent de ces énergies. Et 
ces défis sont loin d’être les seuls ! Nous 
devrons aussi rétablir notre biodiver-
sité au maximum, trouver une solution 
au manque d’eau (douce), développer 

une alternative durable aux combus-
tibles fossiles… Et tout ceci alors que la 
température et le niveau de la mer sont 
en train de s’élever. »

« Malgré la menace qu’elle repré-
sente, c’est précisément dans notre mer 
du Nord que nous trouvons un allié 
durable. Avec des conditions favorables, 
en termes de vent et d’ensoleillement, 
pour la production d’énergies renouve-
lables. Et suffisamment d’espace pour 
stocker cette énergie. La disponibilité 
d’eau (marine) et d’énergie renouve-
lable nous permettra même de dessaler 
de l’eau afin de faire le saut vers une 
économie verte basée sur l’hydrogène. 
Sans parler des conditions idéales pour 
un élevage local et à grande échelle 
d’alimentation durable, et pour capter 
des quantités massives de CO2. »

« Si nous voulons saisir ces oppor-
tunités, nous devons créer des 
infrastructures du paysage marin multi-
fonctionnelles, dites MMLI. ‘Marin’, 
car il s’agit de récolter spécifique-
ment les fruits des mers et des océans. 
‘Multifonctionnelles’, pour pouvoir 
offrir une réponse multiple et simulta-
née à plusieurs défis dans les limites de 
l’espace disponible. Et ‘infrastructures 
du paysage’ parce qu’elles devront se 
raccorder au paysage marin tel qu’il 
s’est développé historiquement. »

‘BASE CASE’ : STOCKAGE DE L’ÉNERGIE 
RENOUVELABLE
Le point de départ pour donner forme 
à ces MMLI était la question de l’éner-
gie. Et plus précisément du stockage 
de l’énergie renouvelable. « Les parcs 
éoliens existants et nouveaux de la 

MÉTHODOLOGIE POUR DÉVELOPPER DES MMLI SOUTENUES
Étape 1 : ‘comment construire une MMLI’
Quelles sont les limitations hydro-morphologiques et techno-économiques d’une 
MMLI dans un contexte spécifique ? « Nous étudions ici la faisabilité technique. 
Il existe énormément d’options. Les MMLI peuvent par exemple se présen-
ter comme des structures flottantes, des bancs de sable, des îles ou même être 
placées sur les fonds marins. »

Étape 2 : ‘Fact sheet’
Un passage en revue de plus de 40 fonctions possibles pour une MMLI dans un 
contexte spécifique. Ces fonctions garantissent la faisabilité spatiale, écologique 
et commerciale et constituent le matériau de base pour les MMLI. « Nous avons 
groupé les différentes possibilités sous un certain nombre de thèmes : paysage, 
énergie (stockage, production et transport), écologie, aquaculture, tourisme, 
transport et mobilité, dessalement, science, infrastructure des data, défense de la 
côte, réutilisation des résidus du sol… Et nous avons cherché de quelle manière 
ils pouvaient interagir et se renforcer mutuellement. »
« C’est possible de manière simple : des bancs de moules qui protègent la plage 
de l’énergie des vagues. Ou quelque chose de plus compliqué : une fabrique à 
hydrogène qui transforme l’excédent d’énergie d’un parc d’éoliennes proche 
en hydrogène vert et le stocke. Et l’utilise plus tard pour la conservation des 
données. Ceci se combine au dessalement de l’eau de mer, qui peut ensuite être 

employée pour la production d’hydrogène, laquelle nécessite de l’eau douce, ou 
comme eau douce pour compenser une pénurie… »

Étape 3 : ‘Généalogie’
« Nous avons élaboré un arbre de décision qui incorpore au processus de 
conception et de prise de décision l’innovation future, la volonté et la capacité 
d’investissement, les incertitudes relatives au changement climatique ainsi que 
les procédures de régulation et d’autorisation, et les souhaits encore inconnus à 
ce jour des générations futures. »

Étape 4 : ‘Atlas MMLI’
« En nous servant des étapes précédentes, nous avons conçu cinq MMLI possi-
bles, viables. Afin qu’on n’ait pas à partir d’une feuille blanche. Nous utiliserons 
cet atlas comme source d’inspiration pour le débat public. Ce n’est en aucun cas 
une situation ‘à prendre ou à laisser’. »

Étape 5 : ‘Cocréation’
« Tous les instruments que nous venons de citer sont utilisés durant le proces-
sus de cocréation avec pour objectif  la conception d’une MMLI qui soit 
soutenue par le public et les pouvoirs politiques, et qui soit viable du point de 
vue commercial. Au long de ce processus, les fact sheets pourront être enrichies 
et complétées à partir de nouvelles visions, et des fonctions pourront leur être 
ajoutées. Chacun aura ainsi accès à la même information de manière cohé-
rente, afin de permettre par la suite une adaptation commune des MMLI. »

  Imaginez des 
parcs d’éoliennes 
offshore dans un 
concept partagé 
avec l’aquaculture 
et la restauration 
de l’habitat des 
grands fonds 
marins. Une MMLI 
offre également 
une protection de 
la côte grâce à des 
îles fabriquées 
munies de nombreux 
atouts en termes de 
stockage de l’énergie, 
de stockage des 
données, de tourisme 
et de loisirs, 
d’écologie…”

Timothy Vanagt Loisirs Protection de la côte Port offshore Énergie éolienne
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Cofabel Publireportage

Laisser pousser l’herbe... ou pas ?
Qui n’aime pas le printemps ?  
La nature reprend vie, les oiseaux s’affairent à construire leur nid et les 
agriculteurs préparent leurs champs pour les semis. Plus que jamais, le jardin 
et les espaces verts publics occupent une place extrêmement importante dans 
nos vies. Ils nous offrent un havre de paix et d’évasion, où souffler un moment 
pendant le télétravail ou les cours en distanciel à la maison.  
Bien sûr, ces belles zones vertes exigent un entretien adapté. 

AUTEUR ET PHOTOS : COFABEL

LA TENDANCES EST AUX TONDEUSES 
ROBOTS ET AUTOPORTÉES 
Cofabel, importateur et distribu-
teur exclusif  de la marque John 
Deere, propose un vaste assortiment 
de tondeuses pour les particuliers 
et de machines de jardin pour les 
professionnels. 

Les tondeuses autoportées John Deere 
sont idéales pour votre jardin mais aussi 
pour les grands domaines et les parcs. 
Pour les terrains de golf, les terrains de 
sport sur gazon, les parcs publics et les 
domaines, nous proposons également 
des tondeuses et machines d’entre-
tien professionnelles d’autres grandes 
marques, comme Infinicut, GKB, 
Wessex, Wledenmann, Jensen, Turfco, 
Smithco, TM Systems ATT.

GAMME GREENWORKS : ÉCOLOGIQUE ET 
SILENCIEUSE
Les machines sur batterie sont de plus 
en plus répandues, y compris chez le 
jardinier amateur.

Greenworks propose une gamme 
de jardinage écologique et silen-
cieuse, qui couvre tous les besoins : 
des robots tondeuses pour les petits 
jardins de ville aux machines pour 

les pelouses de 1.500 m2, en passant 
par les coupe-bordure, tronçon-
neuses, taille-haies, souffleurs à 
feuilles, tondeuses à pousser... Bref  
un choix varié d’outillage qui vous 
permettra de profiter de votre jardin 
en toutes circonstances. 

greenworkstools.eu 

Wallonie: Frédéric Collard  0477 57 52 01
West-Vlaanderen: Patrick Caenepeel  0479 99 13 37

Oost-Vlaanderen: Joris Dekeyser  0479 95 20 56
Antwerpen, Limburg, Vlaams-Brabant: Sven Vanluyten  0475 64 14 11www.cofabel.be

DISCOVER QUALITY 

DISCOVER JOHN DEERE

AdvJD_GSN225x162_210507.indd   1 7/05/21   15:40

UN PROJET SOUTENU 
« Malgré les nombreux avantages et la 
nécessité de réaliser quelque chose de ce 
genre, nous constatons que des projets 
similaires à cette échelle atteignent 
rarement la phase de réalisation. La 
raison ? Trop souvent, on ne tient pas 
suffisamment compte de la complexité 
sociale et de l’intégration spatiale. 
Une résistance s’oppose (NIMBY), des 
groupes de pression se forment, ce qui 
conduit à un effritement, voire même 
à l’abandon total. Notre méthodologie 
nous permet non seulement d’éviter 
cela, mais aussi de transformer la néga-
tivité possible en énergie positive qui 
renforce et enrichit le projet. »

« Nous y parvenons en optant résolu-
ment pour un parcours de cocréation 
au cours duquel les différentes parties 
concernées, les ‘pour’ et les ‘contre’, 
sont invitées, par leur participation, à 
définir les intérêts collectifs. Dans la 
première partie de la recherche, nous 
nous consacrons au développement 
d’une boîte à outils pour la conception 
des MMLI : la faisabilité technique, 
économique, écologique et spatiale du 
projet. Dans ce cadre, nous accordons 
d’ailleurs suffisamment d’attention à la 
flexibilité, afin que les MMLI puissent 
se développer en parallèle et continuer 
à porter des fruits de manière durable. »

« Dans le trajet de cocréation que 
nous élaborons ensuite, la boîte à outils 
occupe une place centrale. Et, pour 
mettre le débat en route, nous créons 

préalablement, pour l’inspiration, un 
éventail de MMLI. Rassemblées dans 
un ‘Atlas MMLI’. Enfin, nous parcou-
rons ensemble, avec toutes les parties 
concernées (habitants des environs, 
organisations, groupes d’action) un 
trajet soigneusement pensé pour déve-
lopper les MMLI soutenues. De plus, 
nous avons conçu la méthodologie 
D4PV@Sea de façon à ce qu’elle puisse 
être appliquée dans toutes les mers, 
dans le monde entier. D4PV@Sea 
devient ainsi aussi une chance d’expor-
ter la connaissance et le savoir maritime 
fortement ancrés en Belgique. »

TRANSFORMATION DURABLE
« D4PV@Sea devient ainsi un bel 
exemple de ce que nous, ORG, voulons 
atteindre : mettre en mouvement une 
transformation sociétale dans la direc-
tion d’une vie en société durable. Et ce 
compte tenu des desiderata de toutes 
les parties concernées. À la différence 
de nombreuses organisations critiques 
vis-à-vis de la société, nous embras-
sons également la réalité économique. 
Dans ce cadre, nous voulons faire 
naître sur le terrain des vagues qui, au 
bout du compte, pourront modifier le 
cours des gros tankers. Nous ne nous 
limitons pas à ce que nous savons déjà 
faire. Nous voulons sans cesse décou-
vrir de nouveaux terrains et y mettre en 
application les visions que nous avons 
formées, afin de les enrichir encore. »

www.orgpermod.com
Île

Coupe

John Deere série X, pour un entretien optimal de votre gazon

Greenworks, pour un jardinage silencieux et écologique 
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10 
arbres résistants 
au climat

AUTEUR : FRANKY VANDEPUTTE
PHOTOS : BOOMKWEKERIJ UDENHOUT 

6. QUERCUS CERRIS 
‘MARVELLOUS’
 Le croisement néerlan-
dais entre Quercus cerris 
et Quercus hispanica offre 
une très bonne amélioration 
du simple cerris. Le cultivar 
présente une implantation 
plus régulière des branches. 
Avec une belle feuille vert 
foncé, saine, et qui reste très 
longtemps verte, il se plaît sur 
tous les sols. Nous le propo-
sons souvent comme variante 
au Quercus x Ilex. Notre 
Quercus cerris ‘Marvellous’ 
est moins exotique et plus 
résistant aux rigueurs de 
l’hiver. C’est un arbre d’avenir. 

7. GINKGO BILOBA
 Serait-ce un conifère ? Le 
plus moderne des arbres ? Un 
transgenre ? Cela demeure un 
mystère ! Il en existe quelques 
belles sélections, avec diffé-
rentes variantes de la feuille, 
ou des couleurs jaune d’or 
en automne. De nouvelles 
formes mâles étroites telles 
que ‘Obelisk’, ‘Menhir’ ou 
‘Fastigiata’ réussissent bien 
dans des profils étroits. Sur 
les semis, c’est juste pendant 
la période de reproduction 
qu’on peut voir s’il s’agit de 
plantes mâles ou femelles.

8. STYPHNOLOBIUM JAPONICUM
 N’appelez plus l’arbre 
à miel Sophora mais 
Styphnolobium. À l’état 
naturel, on le trouve dans tous 
les territoires bordant l’océan 
Pacifique. Toutes les maisons 
des îles de Pâques sont faites 
avec cet arbre. Il se déve-
loppe aussi très bien dans nos 
contrées. Sa belle structure 
ouverte associée à ses grandes 
feuilles vert olive imparipen-
nées créent une belle atmos-
phère. Il est sain et pousse 
sur tous types de sol. Même 
cultivé en troncs multiples, il 
est là pour rester longtemps. 

9. LIQUIDAMBAR STYRACIFLUA 
‘WORPLESDON’ 
 Une sélection anglaise large 
qui pousse en forme de 
pyramide. Le liquidambar 
courant est encore planté en 
masse aux États-Unis pour la 
fabrication du chewing-gum. 
C’est le ‘Worplesdon’ qui me 
séduit. Pas de maladie ni d’at-
teintes, et il pousse aussi bien 
sur des sols secs qu’humides. 
Il est aussi parfait conduit en 
espalier. De plus, il offre une 
coloration automnale fantas-
tique. Un seul inconvénient : il 
arrive que les têtes soient arra-
chées par le vent. 

10. TILIA HENRYANA
 Découvert en Chine en 1888 
par l’Irlandais Augustine 
Henry. C’est le premier arbre 
que j’ai planté dans mon 
jardin, un tilleul de Henry. 
Ses jeunes feuilles deviennent 
rouge rosé et peuvent 
atteindre jusqu’à 20 cm. Au 
fur et à mesure que l’arbre 
perd de la vigueur, sa feuille 
devient plus petite. Celle-ci, 
joliment découpée, d’un vert 
doux et légèrement brillant, 
brunit à l’automne. La florai-
son est l’atout principal du 
tilleul de Henry : il est en fleur 
de la mi-août à la fin octobre, 
répandant une odeur douce 
dans un large rayon. Très 
apprécié des abeilles et des 
bourdons.

1. ACER X FREEMANII 
‘JEFFERSRED’
 Ce croisement entre Acer 
rubrum et Acer sacchari-
num a été obtenu en 1933 
par Oliver Freeman au US 
National Arboretum de 
Washington. Une associa-
tion fantastique ! Les couleurs 
automnales d’Acer rubrum, 
la croissance vigoureuse et 
la grande tolérance d’Acer 
saccharinum en matière de 
sol. D’autres cultivars de x 
freemanii, comme ‘Celzam’, 
qui est stérile, ou ‘Armstrong 
Two’, à la silhouette étroite, 
réussissent bien aussi.

2. ALNUS X SPAETHII ‘SPAETH’
 En 1894,  Spaeth van 
Späth’sche Baumschulen de 
Berlin croisent Alnus japonica 
et Alnus subcordata. À ce jour, 
cet arbre convient pour tous 
les usages. Il ne craint rien des 
sols détrempés en hiver, ou 
très secs en été. Son caractère 
autochtone joue aussi un rôle, 
naturellement. Et il convient 
dans de nombreux endroits, 
en région côtière, zone indus-
trielle, centre-ville… 

3. CARYA ILLINOINENSIS, LA 
NOIX DE PÉCAN
 Le pacanier, décrit pour la 
première fois dans l’État de 
l’Illinois, où il pousse à l’état 
naturel à proximité des lits de 
rivière, et dans les zones inon-
dables. De par son empla-
cement naturel, il est un 
peu comparable à Fraxinus 
excelsior. Je trouve ce Carya 
un bon remplaçant pour le 
frêne, fortement mis à mal 
chez nous. Il lui est certaine-
ment comparable en termes 
de feuillage et d’habitat, et la 
qualité de son bois est aussi 
bonne. 

4. NYSSA SYLVATICA ‘WILDFIRE’
 Un arbre sous-estimé. Durant 
les étés passés, très chauds et 
secs, ces arbres étaient magni-
fiques dans notre pépinière. 
Le nom de Nyssa, dérivé 
de Nymph, indique que cet 
arbre se plaît dans des terrains 
humides. Naturellement, il 
produit un tronc large qui lui 
permet un développement 
stable en terrain marécageux. 
Il ne souffre pas des grandes 
chaleurs, ni de la sécheresse. 
Placé au bon endroit, c’est un 
champion. Très sain, et connu 
pour ses fantastiques couleurs 
automnales. Il demande 
beaucoup de nutriments. En 
cas de carence, sa cime pousse 
à l’horizontale. 

5. CERCIS SILIQUASTRUM
 J’ai dans mon jardin un 
Cercis canadensis ‘Tennessee 
Pink’, dont la floraison est 
une merveille. À l’état naturel, 
le Cercis ordinaire pousse 
autour de la Méditerranée. 
On voit partout ses plantes 
extrêmement dures. Les fleurs 
violettes qui apparaissent sur 
tout le bois juste avant l’ar-
rivée de la feuille se recon-
naissent de loin. Ces arbres 
font des merveilles, en parti-
culier sur les sols lourds et très 
calcaires. Ils ne connaissent 
ni parasites ni maladies. Aux 
États-Unis, on trouve sur le 
marché une énorme quantité 
de cultivar du canadensis.

Dix arbres résistants au climat Actua

"Des arbres résistants au climat ? Des arbres à 
l'épreuve du climat ? Il faut bien dire que les paramètres 
généralement pris en compte pour la plantation 
d'arbres sont la variété et le type d'emplacement, et 
non le climat. Plus que jamais, la ligne à suivre est : 
le bon arbre au bon endroit. Et si nous appliquons 
correctement ce principe, tous les arbres sont résistants 
au climat", selon Franky Vandeputte, de la pépinière 
Boomkwekerij Udenhout. Voici donc sa sélection de dix 
arbres polyvalents et à l'épreuve des maladies et des 
rigueurs climatiques ou autres.
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Projet en vedette. Studio Verde Projet

Une jungle urbaine pour dynamiser un petit jardin de ville
La végétalisation urbaine va devenir un thème important dans les prochaines années. Or, 
les jardins de ville sont souvent assez petits, peuvent-ils dès lors y jouer un rôle significatif  ? 
La réponse est oui, absolument. C’est ce que démontre Studio Verde dans ce projet où tous 
les paramètres semblaient contraires : petite surface, sol peu profond, zone très urbanisée et 
orientation au nord. La création d’une jungle urbaine apporte de la vie au jardin mais donne 
aussi de l’espoir à tous ceux qui sont contraints de se plier à un mode de vie compact en ville.

AUTEUR : SAM PARET 
PHOTOS : © PSG

CHAOS ORGANISÉ
Lorsque Berwout Dochy de Studio 
Verde a découvert la parcelle, 
lui-même n’en croyait pas ses yeux. 
« Pour commencer, c’était très diffi-
cile d’accès. Petite rue, trois portes à 
passer et entouré de bâtiments. J’ai vu 
un menuisier transporter son bois en 
triporteur. L’immeuble lui-même, un 
ancien entrepôt de vitrerie réaménagé 
en quatre logements, n’est vitré que 
sur l’avant, qui est la seule partie où 
aménager un jardin. À l’arrière et tout 
autour, il est entouré d’autres bâtiments. 
Contrairement à ses voisins, le client 
souhaitait tout de même un jardin pour 
se détendre et prolonger son logement. 
Sur place, l’idée a rapidement germé 
de plutôt faire l’inverse, et de concevoir 
un projet faisant entrer le jardin à l’inté-
rieur. Avec la même nonchalance cosy 
qu’à l’intérieur. Dans cette optique, le 
chaos organisé d’une jungle urbain me 
semblait la solution parfaite. »

SYSTÈME DE JARDIN DE TOIT
Dans un jardin sur l’avant d’un 
bâtiment dans une zone fortement 
urbanisée, on obtient automatiquement 
une sorte de microclimat. Ajoutez à cela 
l’orientation au nord, et la profondeur 
restreinte du sol causée par la présence 
de conduites et de gravats, et on se rend 
vite compte que le choix est assez limité. 
« Ces contraintes ont éveillé notre créa-
tivité. Et je dis notre, car j’ai impliqué 
l’entrepreneur Stijn Phlypo dès les 
premières phases afin de le consulter sur 
la faisabilité de mon projet. Nous avons 
décidé d’appliquer un système similaire 
aux jardins de toit. Toutes les zones de 
plantes forment des sortes de buttes 
où nous avons rehaussé la terre, ce qui 
nous permet, à l’instar d’une toiture 
à rétention, de collecter l’eau de pluie 
pour la réutiliser dans le jardin. » 

ARBRE PARASOL
Berwout a rapidement constaté que 
des arbres s’imposaient dans le jardin. 
Pas seulement pour filtrer les regards 
indiscrets mais aussi pour apporter une 
ombre bienvenue pendant les vagues 
de chaleur et pour prolonger l’expé-

rience végétale à l’étage. Mais quel 
arbre rend le mieux dans un telle situa-
tion ? « Trouver le bon arbre pour le 
bon endroit, c’est toujours une épopée. 
Qui me fait souvent arpenter de long 
en large nos pépinières. Je cherchais 
spécifiquement un arbre avec un feuil-
lage fin, capable de filtrer tout en 
laisser passer suffisamment de lumière. 
Résistant et capable de s’épanouir avec 
peu de lumière, qui pousse bien et déve-
loppe un beau branchage pour que la 
maîtresse de maison puisse admirer 
une partie de son tronc et son feuil-
lage depuis l’étage, où elle a installé 
son bureau à domicile. Le rôle que va 
remplir l’arbre revêt bien plus d’impor-
tance que le choix d’une variété précise. 
C’est comme ça que je suis tombé 
à la pépinière sur ces chicots féviers 
(Gymnocladus dioica) en plusieurs 
formats, qui débordent de vie malgré 
leur nom peu engageant. En automne, 
par exemple, ils se parent d’un fabuleux 
manteau jaune éclatant. Ils sont plantés 
en mini forêts car ils ne sont pas multi-
troncs de nature. Pour leur trouver le 
bon endroit stratégique, j’ai littérale-
ment examiné les moindres recoins de 
l’habitation mais maintenant, ils ont 
trouvé leur place et on dirait presque 
qu’ils ont toujours été là. »  

DIVERSITÉ
Malgré son air chaotique, le choix des 
plantes et des structures végétales a 
été parfaitement réfléchi. Derrière le 
bac, par exemple, Berwout a rehaussé 
le sol pour l’intimité, permettant d’y 
prévoir des fleurs et des plantes jusqu’à 
2 mètres. Ce qui crée un tampon visuel 
avec l’environnement direct. Dans le 

choix des plantes, l’ambiance a été 
déterminante car Berwout voulait créer 
une ambiance agréable et immersive 
au maximum, malgré l’espace restreint. 
Pour cela, il opté pour la variation : 
dans les espèces pour la diversité mais 
aussi dans les périodes de floraison et 
de l’épaisseur du feuillage. « Une jungle 
doit vivre et attirer la faune. C’est la 
quatrième dimension que j’essaie d’ap-
porter à un jardin en tant qu’architecte 
paysagiste. Rien n’est plus agréable que 
de se lever avec le chant des oiseaux – 
qui viennent se baigner dans la vasque 
d’eau sur la terrasse – et le bourdonne-
ment des abeilles explorant vos fleurs. 
Un quartier morne bouillonne désor-
mais d’insectes et de vie. C’est l’objectif  
de la végétalisation urbaine, qui importe 
bien plus que le débat de s’en tenir ou 
non aux espèces indigènes. J’évite les 
invasives mais pour le reste, je privilé-
gie la diversité et les espèces résistant 
à notre climat. C’est cette diversité qui 
crée une oasis verdoyante et apaisante 
en ville. »

PRIX DU PUBLIC AU CONCOURS 
ENTREPRENEUR DE JARDINS DE FLANDRE
Ce projet a notamment remporté le 
prix du public et Groen Groeien lors du 
concours de l’Entrepreneur de Jardins 
de Flandre pour l’espoir qu’il apporte 
aux propriétaires de petits jardins. Il 
laisse entrevoir une foule de possibilité 
pour les surfaces modestes. Ce ne sont 
pas toujours les mètres carrés qui font 
le jardin mais ce qu’on en fait. Grâce 
au système de fenêtre pliante, les ouver-
tures sont tellement généreuses qu’on 
peut littéralement faire entrer le jardin 
dans la maison. Un aspect que Berwout 

a subtilement exploité en plaçant stra-
tégiquement plusieurs bordures près de 
la fenêtre. « Lorsque la fenêtre pliante 
est totalement ouverte, les plantes se 
déversent pratiquement à l’intérieur 
et installé à la table de la cuisine, vous 
avez l’impression d’être sur une terrasse 
couverte. Un éclairage d’ambiance bien 
placé permet de profiter aussi du jardin 
en soirée. Ce projet démontre en outre 
qu’on peut avoir un jardin très agréable 
même sans pelouse. Je voulais un jardin 
invitant, accessible avec une lisibilité 
subtile. D’où la marche à descendre 
au niveau de la porte, et la marche à 
remonter un peu plus loin. Dans un 
jardin de ville, vous n’avez souvent ni 
la place, ni le temps ou l’envie de trim-
baller du mobilier de jardin. Moi pas 
en tout cas (rire). J’ai donc imaginé 
un banc en béton flottant, avec un 
fin dossier métallique noir, marquant 
visuellement le côté détente au jardin. 
Quelques coussins, un journal, un 
bon café, et voilà. C’est mon idée d’un 
jardin d’agrément. Et tout cela en plein 
cœur de la ville. »

Ce reportage est le fruit d’une colla-
boration entre Studio Verde et Garden 
Style News. www.studioverde.be

La marque PROVEN WINNERS® présente des plantes innovantes, qui ont été testées 

durant plusieurs années pour prouver leurs qualités et caractéristiques uniques. 

Elles sont protégées par des brevets d’obtention (EU COV) et/ou des marques 

déposées. La gamme d’arbustes PROVEN WINNERS® convient également au 

paysagisme grâce à des propriétés comme, faciles à entretenir, non invasives, 

résistantes à la sècheresse, à croissance compacte, etc.

Les plantes PROVEN WINNERS® sont, entre autres, disponibles auprès 

de notre partenaire producteur Willy de Nolf à Waregem, Belgique.

www.provenwinners.eu

Spiraea Double Play® Big Bang (‘Tracy’)

A better garden starts with a better plant

récompesé
avec des prix 

rustique

sains et
tres coloris

attractiv
et plusieurs

saisons

unique et
innovateur

facil à
entretenir

 sont, entre autres, disponibles auprès 

Rectification projet Delta 
Pools numéro 91
Dans le numéro 91, nous 
présentions le projet Delta Pools. 
La conception de ce jardin, 
erronément attribuée à quel-
qu’un d’autre, a bien été réalisée 
par Studio Verde. Toutes nos 
excuses pour cette méprise.

© PSG - Une jungle urbaine dans le jardin © PSG - Entrée de l’habitation et jardin



2120 GARDEN STYLE NEWS

GARDEN STYLE NEWS GARDEN STYLE NEWSn° 92 n° 92Juin 2021 Juin 2021

GARDEN STYLE NEWS

LE PRO DES ESPACES VERTS LE PRO DES ESPACES VERTS

commander, incroyable mais vrai. C’est 
pourquoi nous n’avons pas besoin d’in-
vestir davantage dans une boutique en 
ligne, car nous ne pourrions pas suivre 
pour le moment. »

EXPLOSION DUE AU CORONA
De nombreux secteurs se sont retrou-
vés dans l’impasse en raison du corona, 
mais certainement pas les jardine-
ries. À la Jardinerie Van Buynder, il 
était à peine possible de répondre à 
la demande. « Surtout pour ce qui 
concerne les aliments pour animaux de 
compagnie. C’est incroyable le nombre 
de gens qui ont accueilli un animal 
pendant le confinement. À un moment 

donné, nous ne pouvions plus suivre la 
demande d’aliments pour animaux de 
compagnie. Plusieurs petites animale-
ries dans les environs ont disparu ces 
dernières années, de telle sorte que la 
tendance à se tourner vers les jardine-
ries s’était déjà amorcée, mais tout le 
monde semblait quand même venir 
chercher son salut chez nous. Notre 
section animalerie marche exception-
nellement bien, nous ne pouvons plus 
nous en passer. »

L’explosion due au corona a même 
obligé la jardinerie à engager de 
nouveaux collaborateurs. Il y avait 
tellement de travail que les collabora-
teurs n’avaient pratiquement plus de 

temps pour eux ni pour leur famille. 
« C’était soit engager soit arrêter. Ce 
n’était tout simplement plus vivable. 
Entre-temps, nous avons nous aussi 
une famille et cela change la donne. 
Nous avons eu de longues conver-
sations à ce sujet. Maintenant, nous 
pouvons déléguer certaines choses, 
de telle sorte que nous pouvons aussi 
parfois nous faire oublier quelque 
temps. Cela doit rester un plaisir pour 
tout le monde et c’est à nouveau le cas 
aujourd’hui. »

RENOUVEAU DES PLANTES D’INTÉRIEUR
Comme tout le monde, la Jardinerie 
Van Buynder essaie de travailler de 

manière la plus durable possible et de 
suivre les nouvelles tendances. « Nous 
avons des panneaux solaires et nous 
recyclons l’eau de pluie afin de pouvoir 
la réutiliser. Nous proposons égale-
ment des produits fabriqués à partir 
de matériaux recyclés. Nous avons 
remarqué que ces derniers se vendent 
plus facilement. Tout comme notre 
collection de pots écologiques. Les gens 
sont vraiment prêts à payer plus pour 
cela. Nous constatons aussi un renou-
veau au niveau des plantes d’intérieur. 
Il y a dix ans, nous avions du mal à 
nous en débarrasser et aujourd’hui, 
nous remarquons que de plus en plus 
de jeunes gens optent délibérément 
pour ce genre de plantes. Les produc-
teurs ne peuvent même plus suivre 
pour certaines plantes, et plus la plante 
est exclusive, plus la demande est 
importante. Les fleurs séchées pour 
les bouquets et couronnes, une autre 
tendance que nous avons repérée via 
les influenceurs et dans laquelle nous 
nous sommes engouffrées très tôt 
alors qu’il n’y avait pas encore d’offre, 
sont également très populaires. Il est 
difficile de prédire combien de temps 
ces tendances vont durer, mais il est 
vrai que les gens sont de plus en plus 
sensibles à l’écologie. En tant que jardi-
nerie, nous essayons d’anticiper le plus 
possible les tendances et d’être créatifs 
avec celles-ci. Nous trouvons cela fasci-
nant et, pour l’instant, cela fonctionne 
à merveille. »

Jardinerie Van Buynder, Tamise Interview

« 70 à 80% de nos clients sont des femmes »
Lors des derniers Garden Centre Quality Awards, la Jardinerie Van Buynder a été récompensée 
du titre de ‘nouvelle génération la plus prometteuse dans la catégorie jardineries’. Une 
récompense qui a surpris cette jardinerie de Tamise. Mais il est vrai que lorsque les deux filles 
ont rejoint l’entreprise il y a dix ans, cette nouvelle génération a fait souffler sur celle-ci un vent 
nouveau. Elles se sont davantage concentrées sur la décoration intérieure et les accessoires 
exclusifs pour animaux de compagnie, mais aussi et surtout sur une forte présence sur les réseaux 
sociaux. Leurs 15.000 followers sur Instagram rendent même une boutique en ligne superflue.

AUTEUR : SAM PARET 
PHOTOS : JARDINERIE VAN BUYNDER

DES ALIMENTS POUR ANIMAUX À LA 
JARDINERIE
La jardinerie a participé aux Garden 
Centre Quality Awards non pas dans 
l’optique de gagner mais pour se 
faire une idée des points pouvant être 
améliorés. « Nous voulions savoir où 
nous en étions, quelles étaient nos 
forces et nos faiblesses et comment 
nous pouvions améliorer ces dernières 
», explique Stephanie. « Nous trou-
vions aussi intéressant d’avoir l’avis 
des personnes actives dans le retail 
qui viennent évaluer votre magasin », 
explique Johan. « Celle-ci portent tout 
de même un regard différent sur votre 
entreprise, ce qui permet d’obtenir une 
image globale. Une base solide pour 
s’améliorer. »

La Jardinerie Van Buynder a parcouru 
un long chemin. Les parents de Johan 

possédaient une entreprise active 
dans les aliments pour animaux. « Ils 
vendaient des aliments pour bétail, 
des engrais ainsi que des produits pour 
la boulangerie. Nous possédions un 
petit magasin dans une rue sans issue. 
Quand j’ai pris la relève, j’ai voulu 
changer de cap. Évoluer davantage 
vers une animalerie. Mes beaux-pa-
rents étaient propriétaires de ce terrain, 
plus proche du centre de Tamise et 
situé sur une route fréquentée. Au 
départ d’un petit dépôt, nous avons 
grandi progressivement. Des outils de 
jardinage sont venus s’ajouter, puis des 
plantes. Après quoi nous n’avons cessé 
de grandir. » 

LA TOUCHE FÉMININE
A un moment donné, Johan s’est posé 
des questions quant à l’avenir. Fallait-il 
arrêter d’investir et chercher un repre-
neur ou continuer à s’agrandir si les 
enfants étaient intéressés. Il y a dix ans, 
ses filles Stéphanie et Charlotte ont 
rejoint l’entreprise. Mais cela ne s’est 
pas fait sans mal. Stephanie :  
« Nous avions donné nos propres condi-
tions, mais heureusement, nos parents 
y étaient ouverts. Lorsque nous avons 
rejoint l’entreprise, elle était deux fois 
plus petite qu’aujourd’hui. Nous avons 
surtout modifié l’assortiment. La part 
de la décoration et des fleurs - compre-
nant tant des fleurs séchées que des 
plantes d’intérieur et des fleurs coupées 
- a été renforcée et nous avons égale-
ment amélioré le département anima-
lerie. Nous nous sommes mis en quête 
d’accessoires spéciaux et uniques pour 
animaux de compagnie. Il s’agit certes 
d’un segment un peu plus cher, mais il 
existe manifestement un public pour ce 
type de produits. Nous avons appliqué 
la même tactique pour les produits diffi-
ciles à trouver localement, comme les 
articles de fête. Et nous misons aussi sur 
notre présence en ligne, notamment 
via les réseaux sociaux. Malgré tous ces 
changements, nous sommes restés une 
véritable entreprise familiale, peut-être 
encore plus qu’avant. Nous sommes 
désormais quatre dans l’entreprise. Et 
pas seulement dans les coulisses. Nous 
accordons de l’importance au contact 
personnel avec les clients et savons que 
c’est apprécié. »

Johan et son épouse se sont assuré-
ment retrouvés dans ce changement et 
sont fiers de voir comment leurs filles 
ont trouvé leur place dans l’entreprise. 
« Elles ont leur vision et doivent être 
capables de la mener à bien. Nous 
étions prêts à les conseiller et à les 
aider. Cela s’est traduit par un nouvel 
agrandissement et un relooking. Il 
faut dire qu’elles avaient de bonnes 
idées et que le nouveau concept a été 
immédiatement adopté. Il y a main-
tenant beaucoup plus d’ambiance 
et de ressenti dans le magasin. La 
clientèle s’est également élargie avec, 
élément remarquable, de nombreuses 
femmes. 70 à 80% de notre clientèle 
est féminine, et ce dans un secteur qui, 
autrefois surtout, était un bastion majo-
ritairement masculin. Nous essayons 
de rendre chaque rayon attirant pour 
les femmes, par exemple en intro-
duisant un coin avec des jouets pour 
enfants dans la section aménagement 
extérieur et outils de jardinage. Cette 
touche féminine fonctionne manifes-
tement parce que maintenant, elles ne 
traversent plus cette section aussi vite. 
Mes filles peuvent assurément être 
fières de ce qu’elles ont déjà accompli 
et nous apprécions leur dynamisme et 
leur enthousiasme. »

VENTES VIA INSTAGRAM
Les réseaux sociaux constituent l’un 
des outils allègrement utilisés par les 
deux sœurs, une ressource qui était 
auparavant inexploitée. Cela leur 

permet de toucher un public plus large 
et de plus en plus jeune. Stephanie : 
« Nous avons actuellement 15.000 
followers sur Instagram, du jamais vu 
pour une jardinerie. Et des followers 
actifs : souvent, lorsque nous annon-
çons un nouveau produit, celui-ci est 
déjà épuisé après deux heures. Nous y 
consacrons beaucoup de temps, mais 
cela porte ses fruits. Les gens viennent 
parfois de très loin, vous ne pouvez pas 
imaginer. Pour les give-aways, nous 
collaborons avec des influenceurs qui, 
à leur tour, touchent beaucoup de 
monde. Cela explique aussi pourquoi, 
outre de nombreuses femmes, nous 
séduisons également un public toujours 
plus jeune. »

Comme peut le confirmer Johan.  
« A l’instar de nombreuses jardineries, 
nous attirions auparavant un public 
exclusivement local. Je pouvais presque 
mettre un nom sur les visages de tous 
nos clients. C’est beaucoup moins le 
cas maintenant, mais je me réjouis de 
ce changement. Il est important d’évo-
luer avec son temps. De la distribution 
de dépliants dans le quartier aux posts 
sur Instagram, cela doit être possible. 
Contrairement à beaucoup de nos 
collègues, nous n’avons par exemple 
pas de boutique en ligne. Pour nombre 
d’entre eux, organiser des commandes 
à venir enlever a constitué leur bouée 
de sauvetage pendant le confinement. 
Chez nous, tout s’est fait via Instagram. 
Avec des vidéos de l’assortiment agré-
mentées de numéros pour pouvoir 

Semez tout l’été

Faites vos semis maintenant 
et vous récolterez bientôt 
vos propres légumes

La Jardinerie Van Buynder.La famille Van Buynder.

Plantes d’intérieur et accessoires.

Une section animalerie spacieuse.

Une offre étoffée pour votre barbecue.
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de voirie imperméables lorsque c’est 
possible et de créer des zones végé-
talisées où l’on puisse s’asseoir, ainsi 
que des fossés de drainage plantés 
d’herbes et des zones-tampons natu-
relles pour améliorer l’infiltration de 
l’eau. L’aménagement de bassins de 
rétention là où se trouvaient autrefois 
les fossés de la place de la Concorde 
contribuera à la filtration des matières 
polluantes et à la captation des eaux de 
pluie. Les arbres de l’avenue ne seront 
plus taillés selon des formes géomé-
triques, et leur feuillage, ainsi que leur 
système racinaire, pourront retourner 

à un développement spontané. Les 
zones ‘lounge’ plantées de végéta-
tion  seront dotées d’auvents verts et 
d’arbustes étagés, et les jardins s’enri-
chiront aussi de plantes de différentes 
tailles. La création de ce nouvel écosys-
tème vivant sur les Champs-Élysées 
jouera également le rôle d’un purifica-
teur d’air absorbant le CO2, réduisant 
la poussière, stimulant l’infiltration des 
eaux pluviales, créant des îlots de fraî-
cheur grâce à l’évaporation, accrois-
sant nettement les surfaces ombragées 
et améliorant la biodiversité urbaine, 
attirant flore et faune.

UN NOUVEAU CONTENU URBAIN 
La vie dans la ville deviendra ainsi 
plus agréable pour chacun. Ceci 
sera également rendu possible par 
la réinvention de contenus urbains. 
Maintenant que tous les rez-de-chaus-
sée des immeubles de l’avenue sont 
occupés par des marques mondiales, il 
manque un programme plus inclusif  
et varié. Il faut pour cela faire de 
la place aux étages et même sur les 
toitures, ou plus loin dans le quartier. 
L’agence PCA-STREAM est convain-
cue que seul un programme novateur, 
créatif  et sans priorité commerciale, 
concentré sur la synergie et l’impli-
cation qui existaient autrefois entre 
les talents et les institutions, pourra 
rendre leur splendeur aux Champs-
Élysées. L’endroit avec lequel les 
hommes de pouvoir aimaient s’iden-
tifier, où avaient lieu les plus grands 
événements. Avec une large offre 
culturelle, mais aussi des événements 
scientifiques, une restauration durable 
et inclusive, avec des établissements 
installés dans des kiosques et confiés 
à des chefs de talent, et des jardins de 
jeux novateurs et enrichissants, des 
équipements de plein air pour le sport 
et le bien-être. Mais on peut également 
imaginer des installations temporaires 
et réversibles, conçues et construites 
dans le respect de la valeur histo-
rique du site. Ainsi l’Arc de Triomphe 
devrait-il notamment être transformé 
pour accueillir des événements cultu-

rels, et entouré d’une ceinture verte 
qui ferait office de bouclier pour les 
piétons. Les douze places actuelles se 
métamorphoseront en jardins avec 
des kiosques, tandis que des passages 
souterrains assureront une connexion 
parfaitement sûre entre la circulation 
piétonnière, automobile, et les lignes 
de métro. La reconfiguration de la 
place de la Concorde est aussi, selon 
PCA-STREAM, une priorité pour 
Paris, dans le but de restaurer son lien 
avec le jardin des Tuileries. Les amélio-
rations au niveau du carrefour de la 
plus grande place de Paris (8,6 ha) ont 
déjà démarré, avec la création d’une 
seconde allée piétonnière et de deux 
pistes cyclables.

ENTAMER LE DIALOGUE
Pour élaborer sa vision, l’agence 
PCA-STREAM a saisi l’opportunité 
de concilier les perspectives de très 
nombreux intérêts publics et privés, 
allant pour cela tester la pertinence de 
ses idées auprès d’experts et de déci-
deurs. « Nous voulons voir s’il y a des 
points de tangence et s’il est possible 
d’élaborer un agenda commun. Le 
premier objectif  est de mettre sur pied 
une plate-forme pour permettre aux 
Parisiens de partager avec nous leurs 
attentes. Ceci nous aidera à pour-
suivre le développement de notre 
vision de cocréation. Ensuite, nous 
devons encourager un dialogue entre 

les pouvoirs publics et 
les figures-clés privées 
pour développer des 
coproductions nova-
trices. Notre ambition 
pour ce projet est de 
développer un plan 
concret avec pour date 
limite les JO, mais aussi 
pour ce qui suivra. La 
transformation des 
Champs-Élysées durant 
la décennie qui vient 
réconciliera les Parisiens 
avec cette partie de la 
ville, et offrira parallè-
lement une contribu-
tion notable aux efforts 
globaux accomplis pour 
mieux comprendre 
et gérer les systèmes 
urbains. »

Projet international. Champs-Élysées, PCA-STREAM Projet

Un ambitieux projet de transformation urbaine : 
circulation restreinte sur les Champs-Élysées qui 
deviennent une zone verte de promenade
Les Champs-Élysées, la plus belle avenue du monde, qui relient en ligne droite la place de la 
Concorde à l’Arc de Triomphe, devraient faire pleinement honneur à ce qualificatif  d’ici 2030. En 
effet, l’agence d’architecture parisienne PCA-Stream étudie depuis 2018 une possible transformation, 
à la demande du Comité Champs-Élysées, alliance de grands acteurs publics et privés de l’avenue. 
Leur proposition radicale – Réenchanter les Champs-Élysées – impliquant la création d’une zone-
jardin tout en longueur, qui laisserait moins de place à l’auto reine, bénéficie du soutien appuyé 
d’Anne Hidalgo, maire de Paris, laquelle s’est beaucoup investie, ces dernières années, pour rendre 
plus verte la ville des amoureux.
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ÉCLAT ET SPLENDEUR
Il y a longtemps que les Parisiens 
ont perdu leur relation avec cette 
avenue mondialement célèbre, ainsi 
que le montre une étude réalisée par 
PCA-STREAM pour ses recherches 
préliminaires. « Aujourd’hui, deux 
tiers des piétons qui arpentent les 
Champs-Élysées sont des touristes, 
dont 85 % viennent de l’étranger. Si 
l’on ajoute les gens qui travaillent dans 
le quartier ou qui n’y font qu’un bref  
passage, on constate que seuls 5 % 
de ceux qui se rendent sur l’avenue 
sont de vrais Parisiens. Et c’est cela 
que nous voulons changer. Nous 
voulons rendre les Champs-Élysées 
aux Parisiens, tout en offrant une 
réponse aux défis auxquels notre ville 
doit aujourd’hui faire face : diminuer 
les îlots de chaleur, rendre le sol plus 
perméable, créer davantage d’espaces 
verts, réduire la circulation automo-
bile et, dans le cas spécifique de ce site, 
remettre à l’honneur le patrimoine 
et les jardins, déjà fragmentés par de 

nombreuses interventions. C’est ainsi 
que les Champs-Élysées, conçus en 
1664 par André Le Nôtre, l’architecte 
et paysagiste qui a également dessiné 
les jardins de Versailles pour Louis 
XIV, ont perdu depuis des décennies 
leur splendeur et leur éclat. »

En revanche, l’avenue se distingue 
surtout aujourd’hui par la pollution, les 
embouteillages, les nuisances sonores 
et le tourisme de masse. Rien d’éton-
nant à ce que les Parisiens préfèrent 
s’en tenir à l’écart. Et qu’en est-il des 
jardins ? « Il y a 350 ans, ils étaient 
omniprésents mais, au cours du XXe 
siècle, ils se sont peu à peu retrouvés 
dans l’ombre des grands immeubles 
et des parkings à étages. Résultat, ils 
constituent aujourd’hui un espace vide 
de 24 hectares au cœur de Paris, envi-
ronné et morcelé par un trafic automo-
bile dense. De ce fait, ils sont inconnus 
de nombreux Parisiens. »

LES JEUX OLYMPIQUES EN LIGNE DE 
MIRE 
Une transformation radicale s’impose 
donc, et les JO prévus à Paris en 2024 

peuvent probablement jouer le rôle 
de catalyseur pour montrer au monde 
à quoi une ville durable, agréable et 
inclusive devrait ressembler en 2030. 
Durable avec une empreinte carbone 

réduite de moitié par rapport à ce 
qu’elle est aujourd’hui, et des écosys-
tèmes naturels rétablis. Inclusive, 
accessible à la plus grande partie de 
la population, et bien entendu aux 
jeunes, aux familles et aux minori-
tés. Et qui permettra de voir la ville 
comme un écosystème vivant et 
complexe d’interactions. »

JARDINS ET TRAFIC RESTREINT
Considérant cet objectif, 
PCA-STREAM a défini quatre prio-
rités. « La première d’entre elles est 
la mobilité. D’après nos simulations, 

il est possible de réduire de moitié les 
voies de circulation sans gros impact 
sur le trafic. Ceci libérerait de l’espace 
pour élargir les allées piétonnières 
et pour une meilleure circulation 
publique. Nous entendons diminuer 
de manière drastique les nuisances 
sonores et la pollution générées par 
la circulation, grâce à un nouveau 
revêtement qui réduira le bruit du 
trafic, et à travers la transition vers 
l’électrique et la mobilité douce d’ici 
2030. Nous voulons également faire 
de la place de la Concorde une zone 
piétonnière, et interrompre le passage 
des véhicules sur le Cours la Reine 
afin de rétablir la promenade origi-
nale entre les Champs-Élysées, les 
Tuileries et la Seine. Tous les véhicules 
qui traversent les jardins du Cours 
la Reine ou circulent autour devront 
disparaître, afin que ce poumon vert 
de 24 hectares retrouve sa sérénité et 
son attrait. »

Car la nature est bien essentielle dans 
la lutte contre la montée des tempéra-
tures et la pollution de l’air. C’est aussi 
une priorité pour PCA-STREAM. Il 
est important d’enlever les revêtements 

  Les Parisiens ont 
perdu leur relation 
avec cette avenue 
mondialement 
célèbre”

©PCA-STREAM – Les Champs-Élysées deviendront un poumon vert de 24 hectares

©A.Grignard – Aujourd’hui, la place de la Concorde est presque un îlot réservé au trafic automobile

©PCA-STREAM - La reconfiguration de la place de la Concorde est une priorité 

©PCA-STREAM - L’Arc de Triomphe deviendra une place verte et culturelle

©Salem Mostefaoui - Le Cours la Reine aujourd’hui
©PCA-STREAM – Le Cours la Reine une 
fois transformé

©PCA-STREAM - Davantage d’espace pour les arbres, et un revêtement de chaussée plus silencieux
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Udenhout Publireportage

Dans le bain depuis 25 ans
Après avoir terminé mes études d’architecte paysagiste à Anderlecht, j’ai 
intégré le marché de l’emploi au début des années ’90. Après quelques brèves 
expériences professionnelles (vendeur de pavés, employé de jardinerie et ouvrier 
chez un entrepreneur paysagiste), je me suis inscrit à une procédure de sélection 
pour devenir responsable du service espaces verts de la commune de Watermael-
Boitsfort. Quelques semaines plus tard, je débutais ma carrière de fonctionnaire.

AUTEUR ET PHOTOS : UDENHOUT

LIVRE SUR LES ARBRES
La procédure de recrutement d’un 
responsable ayant pris plusieurs années, 

il y avait pas mal de travail à résorber, 
dont la rénovation de plusieurs rues et 
avenues. Ma recherche de végétaux de 
qualité m’amena à visiter la pépinière 
Udenhout, aux Pays-Bas, où je reçus 
en cadeau un livre sur les arbres. Ce 

livre m’a été d’une utilité quasi quoti-
dienne dans mon travail. Les années 
suivantes, plusieurs rues de Watermael-
Boitsfort se sont ainsi 'peuplées' 
d’arbres en provenance d’Udenhout. 
Depuis ce moment, ma passion pour 
les arbres n’a fait que croître.

LE GRAND SAUT
Fin des années ’90, j’appris par le 
bouche à oreille que la Pépinière 
Udenhout cherchait quelqu’un pour 
« représenter leurs intérêts“, comme 
on dit si joliment en Belgique. J’ai 

pris mon courage à deux mains et j’ai 
postulé. Le courant est directement 
bien passé. Dans mon entourage, 
beaucoup se sont montrés sceptiques : 
abandonner un job dans la fonction 
publique pour travailler chez des 
‘Hollandais’ ? Quelle idée avais-je 
eu là ? Mais j’ai décidé de tenter ma 

chance. L’important n’est pas de 
connaître la profondeur ou la tempé-
rature de l’eau, il faut se lancer.

NIVEAU MONDIAL
 C’est comme ça que depuis le siècle 
dernier, je navigue dans les 170 ha de 
la Pépinière Udenhout. Nous cultivons 
des arbres et solitaires d’excellente 
qualité, plus toute une gamme de 
plantes extérieures. Nous fournissons 
toute l’Europe et bien au-delà. Et nous 
continuons à innover et à investir dans 
notre pépinière, toujours dans le plus 
grand respect de l’environnement. 

Vous êtes toujours les bienvenus pour 
découvrir la pépinière et/ou faire un 
bout de chemin avec nous.

Franky Vandeputte
Vente en Belgique, Luxembourg, 
France, et Suisse
Pépinière Udenhout BV  
& Belgique BV
www.udenhout-trees.nl/fr

 

LA PUISSANCE PRO 
SUR BATTERIE.
ƒ

PERFORMANTE. PARTOUT. TOUJOURS.

Cette tondeuse sur batterie se distingue par 
son silence de fonctionnement et l’absence 
d’émissions

Tondeuse sur batterie RMA 765 V

PLUS D‘INFOS SUR STIHL.BE
OU CHEZ UN REVENDEUR STIHL PRÈS DE CHEZ VOUS

Une solution idéale pour l’entretien professionnel des 

espaces verts dans les environnements sensibles aux 

nuisances sonores. L’entraînement Vario réglable renforce 

le confort de travail. Quant à la fonction « zero turn » 

des roues avant, elle apporte encore plus de maniabilité. 

La RMA 765 V est équipée d’un guidon ergonomique et 

confortable qui facilite l’enlèvement du bac de ramassage 

de 80 litres. La RMA 765 V est alimentée par les puissantes 

batteries lithium-ion du système modulaire STIHL AP. 

Heptacodium miconioides multitroncFranky Vandeputte, Udenhout 

Franky Vandeputte fait visiter la pépinière
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Produits sous les feux Produit

WOLF-GARTEN
Robomow série RK
Profiter plus, c’est possible 
grâce à cette nouvelle géné-
ration de robots tondeuses 
Robomow. Innovantes par 
de nombreux aspects, elles 
permettent notamment de 
tondre le bord de la pelouse 
avec une précision millimétrique. Le modèle vedette est le Robomow RK, équipé 
du nettoyeur de paillis autonettoyant qui répartit l’herbe coupée sur le gazon afin 
de nourrir et hydrater à la fois. Robomow RK, à partir de 1.299 €.

GALICO
Tout nouvel assortiment 
de parasols de fabrica-
tion allemande. Optez 
pour un parasol anti-UV, 
imperméable, solide et 
fiable, un parasol excentré 
stable et en parfait équi-
libre avec la décora-
tion de votre extérieur. 
Disponible en plusieurs 
couleurs, fourni avec pied et 
housse d’hiver et satisfait aux exigences de qualité les plus élevées. Accessoires 
vendus séparément.

FOREVER PRODUCTS
Pour lubrifier et protéger les petits mécanismes et 
moteurs contre la rouille et l’humidité : appliquez 
l’huile de paraffine pure, à l’aide d’un chiffon ou 
d’un pinceau. Pour entretenir les bottes en caout-
chouc : après lavage et séchage, passez un chiffon 
imprégné d’huile de paraffine. Dans tous les cas, 
faire un essai préalable à un endroit invisible pour 
vérifier la compatibilité avec le support.

COMPO TOURBE HORTICOLE
Cet amendement de sol organique améliore 
la structure du sol et favorise un enracinement 
rapide et facile des plantes. La tourbe convient à 
l'aménagement de jardins ornementaux et gazons. 
Le produit est extrait de manière responsable de 
tourbières propres selon les règles strictes de l’or-
ganisation Responsibly Produced Peat.

JO BEAU ‘DÉPLAQUEUSE DE GAZON SC550’
Avec une largeur de travail de 457 mm, les 
déplaqueuses de gazon Jo Beau sont conçues 
pour effectuer rapidement et facilement les 
travaux les plus difficiles. La SC550 est dotée 
d'une boîte de vitesses à cinq rapports, dont 
deux vitesses de coupe et deux vitesses de 
transport. Elle offre également des fonction-
nalités uniques, telles que la marche arrière 
et les quatre roues motrices pour une meil-
leure traction et stabilité.

DE SUTTER NATURALLY
Post & Rail Modern, un classique 
modernisé. Tout le monde connaît 
la clôture Post & Rail en châtaignier, 
appréciée pour son cachet champêtre 
et naturel. Chez De Sutter Naturally, 
nous avons décidé de donner une touche 
actuelle à ce classique, avec des lisses et 
des poteaux en robinier scié certifié FSC. 
Cette belle clôture s’intègre élégamment dans son environnement naturel et est 
plus durable que le châtaignier.

ECCO PRODUCTS
Découvrez l’ECCO Tree Border et 
sublimez votre arbre avec ce cercle d’arbre 
en acier corten, tout en réduisant l’entre-
tien. Les cercles d’arbre sont constitués de 
deux parties faciles à raccorder à l’aide le 
plaque et des boulons fournis. Une fois les 
deux moitiés fixées, poussez simplement 
le cercle dans le sol. Ensuite, vous pouvez 
remplir la zone autour du tronc de gravier, d’écorce ou d’autres matériaux. 
Disponible en 3 formats (50, 75 ou 100 cm de diamètre), l’ECCO Tree Border 
est du plus bel effet dans les projets neufs comme dans les rénovations de jardin.

ALTREX
Le Gardenbase est un accessoire 
pratique pour les travaux sur le sable, 
l'herbe et le gravier. Cette base de 90 
cm de large se fixe facilement sous 
votre escabeau domestique grâce au 
cadre en U et boutons étoiles fournis. 
Ainsi, les pieds de votre escabeau sont 
toujours en appui sur une surface 
plane et ferme. Et la finition anodisée 
(une couche dure et résistante à l'usure) permet au Gardenbase de conserver son 
bel aspect plus longtemps.

BETAFENCE
POTEAU IZIFIX : installation facile sans 
accessoires
Ce poteau profilé est compatible avec les panneaux de 
clôture 3D Betafence. Facile à installer sans accessoires ni 
pinces. Le poteau est muni de longues encoches pour une 
fixation efficace des panneaux. Système économique.

Robomow Wolf-Garten

Le Gardenbas Altrex

Betafence poteau Izifix

 Galico Parasols

Ecco Tree Border

Forever Products, huile de paraffine

COMPO Tourbe horticole

Jo Beau SC550

De Sutter Naturally Post&Rail Modern
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INSTALLÉE EN 

UN TEMPS 2,5 

PLUS COURT

SANS VIS

PLUS DURABLE 

ET RÉSISTANT 

À L’USURE 

AUSSI FLEXIBLE 

QUE LES SYSTÈMES 

EN BOIS

Grâce à sa technologie unique sans vis, le système modulaire Twinson Click 

permet de gagner du temps lors de l’installation. Le système de clic innovant 

permet d’assembler l’ensemble de la sous-structure d’une terrasse sans 

utiliser de vis. Combiné aux planches de terrasse Twinson de Deceuninck, 

Twinson Click offre l’alternative parfaite à une terrasse en bois.

www.twinson.com ▪ benelux@deceuninck.com

Une terrasse, 

simplement géniale

DCK_Garden Style News Omicron_Twinson click ad_225x343_ML_20210209_1_BENDO.indd   1DCK_Garden Style News Omicron_Twinson click ad_225x343_ML_20210209_1_BENDO.indd   1 09/02/2021   17:2109/02/2021   17:21

Agendas et nouvelles                                                Actualités

MISE À JOUR : la Journée de 
l’Espace Public est reportée du 
20 mai 2021 au 12 mai 2022
À leur grand regret, les organisateurs ont à 
nouveau dû reporter l’événement par excel-
lence consacré à l’espace public, à la mobilité 
et au climat. Alors qu’ils étaient prêts à tout 
organiser dans un environnement Stay & 
Go sûr, les assouplissements annoncés arri-
veront cependant trop tard. Bloquez donc 
d’ores et déjà la date du 12 mai 2022 dans 
votre agenda : vous serez les bienvenus dans 
le Palais 1 de Brussels Expo. Et pour ceux qui ne savent pas attendre, vous pourrez 
toujours aller faire le plein d’inspiration durant l’édition néerlandaise de la Journée 
de l’Espace Public (Vakbeurs Openbare Ruimte), programmée au Jaarbeurs d’Utre-
cht les 22-23 septembre 2021.

https://openbareruimte.be

La Commission Européenne 
lance Pollinator Park
Un monde 
virtuel dépei-
gnant la vie sans 
pollinisateurs.

Le déclin alarmant 
des pollinisateurs a 
un impact majeur 
sur l’agriculture telle 
que nous la connais-
sons aujourd’hui. 
Vu que quatre 
espèces végétales et 
variétés de plantes 
à floraison sauvage 
sur cinq dans l’UE dépendent (partiellement) de la pollinisation par les animaux, 
nous devons agir de toute urgence. Pollinator Park est un jeu virtuel qui nous 
montre à quel point notre avenir sera sombre en 2050 si nous ne rétablissons pas 
notre lien avec la nature. Avec cette initiative destinée aux jeunes générations, les 
gamers du monde entier apprennent comment polliniser eux-mêmes les plantes 
et contribuer à empêcher que ce futur ne devienne une réalité.

https://env.dataplatform.tech.ec.europa.eu/products/pollinators/vr/
index.html

Une plante d’intérieur vendue à 1799 €.
Chez Intratuin à Lovendegem, 
une plante d’intérieur spéciale 
s’est vendue à un prix exorbitant. 
Il s’agit d’une Monstera adansonii 
variegata, une plante tropicale à 
feuilles trouées. Issue de la famille 
de la Monstera commune, celle-ci 
présente, outre des feuilles vertes, 
également des feuilles blanches 
et jaunes. Et ce en raison d’ano-
malies génétiques. Et c’est très 
rare, ce qui explique aussi que 
l’on soit prêt à débourser 1799 
€ euros pour l’acquérir. De plus, 
les plantes d’intérieur sont rede-
venues très tendance ces derniers 
temps. Elles sont devenues nos 
nouveaux animaux de compagnie 
et les photos de plantes font égale-
ment un tabac sur Instagram.

FOLLOW US

   Action indirecte contre les mauvaises
   herbes
   Action indirecte contre la mousse
   Engrais pour un gazon vert profond

Plus d’informations : www.compo.be

Un gazon
sans mauvaises

herbes et
mousse

NOUVEAU
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Sang neuf. Robbe Vermeulen, Tuinen Vermeulen Interview

« J’aime réaliser des projets de A à Z »
En tant que journal spécialisé pour le professionnel des espaces verts, nous aimons suivre 
la vie de notre secteur. Dans cette rubrique ‘Sang neuf ’, nous nous intéressons plus 
spécifiquement aux débutants. Après tout, ils représentent l’avenir. Dans ce numéro, nous 
vous présentons Robbe Vermeulen, à l’ouvrage depuis un an maintenant. Une activité 
qu’il combine avec une 7ème année en Aménagement de Jardins et Espaces Verts à 
l’Institut Agricole et Horticole d’Oedelem. 

Robbe : « On peut dire que je suis passionné par 
l’aménagement de jardins. Enfant, j’ai toujours aimé 
travailler dans le jardin et tout m’attire. Lorsque 
nous avons déménagé de Wenduine à Bruges, je suis 
allé à l’Institut Agricole et Horticole d’Oedelem où 
j’ai choisi l’option horticulture. Celle-ci englobe à 
la fois l’aménagement et l’entretien des jardins. Ma 
préférence allant à la conception et à l’aménagement, 
j’ai décidé d’y faire une 7ème année complémentaire 
en Aménagement de Jardins et Espaces Verts. Celle-
ci touche à sa fin, une bonne chose car la combinaison 
avec mon travail commence à devenir fatigante. 
Heureusement, le directeur me donne de temps en 
temps un jour de congé en semaine pour me permettre 
d’avancer dans mon travail. En effet, les heures après 
l’école et les week-ends ne suffisent plus. »

AUTEUR : SAM PARET 
PHOTOS : ROBBE VERMEULEN

DÉJÀ TRÈS OCCUPÉ APRÈS AVOIR 
SEULEMENT COMMENCÉ. COMMENT LES 
GENS ATTERRISSENT-ILS CHEZ VOUS ET 
SUR QUELS PROJETS TRAVAILLEZ-VOUS 
ACTUELLEMENT?
« Beaucoup par le bouche à oreille, ce 
qui est évidemment la meilleure chose 
car cela signifie que les gens sont satisfaits 
de mon travail. À côté de cela, je distri-
bue également des cartes de visite et je 
communique via Facebook et Instagram. 
En ce moment, je réalise beaucoup de 
travaux d’aménagement, comme des 
sentiers de jardin, des terrasses ainsi que 
de nombreuses pelouses. Je me charge 
aussi de l’entretien nécessaire, comme 
l’entretien des haies et graminées, mais 
ma préférence va à l’aménagement de 
jardins. C’est dans ce domaine que je 
veux me spécialiser. »

QUEL GENRE DE JARDINS VOUS ATTIRE?
« J’ai une préférence pour les jardins 
épurés avec de jolies pièces bien droites. 
J’apprécie aussi de temps en temps 
certains jardins sauvages, mais je préfère 
les jardins sobres. C’est probablement 
dû au fait que j’ai grandi avec un tel 
jardin. Lorsque j’habitais encore à 
Wenduine, j’ai rapidement commencé à 
faire des petits boulots. J’ai travaillé chez 

d’Hoveniers à Zuienkerke, pour David 
Quintens qui est malheureusement 
décédé trop tôt il y a quelques années 
suite à un accident sur un chantier. 
C’est chez lui que j’ai appris à réaliser 
des projets de A à Z. Des travaux de 
terrassement à la finition ultime. C’est 
là qu’est née ma passion et ma préfé-
rence pour les jardins plus épurés. »

C’EST DONC LUI QUI VOUS A INSPIRÉ?
« Assurément, c’est avec lui que j’ai 
tout appris. Sans lui, je ne serais pas là 
où je suis aujourd’hui. Je l’ai rencontré 
pour la première fois lorsqu’il est venu 
aménager notre jardin à Wenduine. 
Il m’a donné l’envie et, plus tard, il 
m’a pris sous son aile. Quoi que vous 
puissiez apprendre à l’école, on n’ap-
prend nulle part autant que dans la 
pratique. J’ai acquis de l’expérience 
en le regardant attentivement lorsqu’il 
me montrait comment faire. Ce que je 
retiens surtout de lui, c’est qu’il ne faut 
jamais abandonner. Qu’il faut observer 
attentivement le jardin et bien réfléchir 
avant de commencer. Vous voyez alors 
pratiquement ce que vous avez à faire. »

QUE TROUVEZ-VOUS IMPORTANT DANS LA 
CONCEPTION D’UN JARDIN?
« J’essaie d’abord d’écouter attentive-
ment le client pour savoir ce qu’il veut. 
Ensuite, je laisse un peu libre cours à 
mon imagination et je dessine un plan. 

Puis, je le présente et il est possible 
de l’affiner. J’essaie de conserver les 
éléments existants, mais le choix des 
plantes dépend aussi fortement du sol. 
J’ai par exemple plusieurs projets en 
cours ici à Assebroek et il s’agit prin-
cipalement de sols sablonneux. Dans 
ce cas, il est tout de même conseillé de 
commencer par amender ceux-ci avec 
du compost ou de la chaux. Beaucoup 
plus d’options s’offrent à vous lors-
qu’il s’agit de sols riches en humus, par 
exemple. Les plantes comme les rhodo-
dendrons poussent bien sur ces sols, 
j’essaie donc d’y faire attention. »

LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE 
JOUE ÉGALEMENT UN RÔLE, NOS SOLS 
S’ASSÈCHENT. COMMENT ESSAYEZ-VOUS 
D’EMPÊCHER CELA?
« Je conseille à mes clients d’uti-
liser des produits perméables et 
le moins de revêtements possible. 
Heureusement, leur présence est déjà 
limitée. Mais j’encourage les revê-
tements perméables et j’essaie de 
prévoir suffisamment de végétation. 
Comme nouveauté sur le marché, 
on trouve par exemple le Terradec, 
une sorte de gravier mélangé à de la 
résine. Cela le rend très dur, mais en 
restant perméable. Je vois de plus en 
plus d’applications possibles pour ce 
produit. L’intégration d’arbres aide 
évidemment aussi. Personnellement, 
j’aime les arbres multi-troncs, surtout 

BIO
Nom : Robbe Vermeulen

Âge : 19 ans

Loisirs : rouler en quad

Arbre préféré : l’amélanchier

Jardin préféré : n’importe 
quelle prairie ou nature vierge 
en Belgique.

Ma destination de voyage 
idéale : Marrakech (Maroc)

En haut de ma liste de 
choses à faire : aménager 
de beaux et grands jardins et 
grandir en tant qu’entreprise.

Une réalisation récente

les amélanchiers. Ils présentent une 
jolie floraison et une ramification ravis-
sante en automne et en hiver. »

OÙ PUISEZ-VOUS VOTRE INSPIRATION?
« Souvent sur les réseaux sociaux. 
L’autre jour, j’ai vu quelqu’un qui réalise 
des travaux forestiers et qui élague des 
arbres, impressionnant. Je trouve cela 
chouette à regarder. Je reçois moi-même 
régulièrement des demandes d’entre-
prises actives dans le secteur. Je jette alors 
parfois un œil à leurs réalisations. Les 
entreprises de matériaux de construction 
proposent elles aussi souvent des vidéos 
intéressantes sur leurs nouveaux produits. 
Je les regarde pour voir, par exemple, 
quels clinkers sont les plus perméables. 
Il est important de se tenir au courant 
de toutes les nouveautés afin de pouvoir 
bien conseiller vos clients. À cet égard, 

j’ai récemment suivi une formation en 
ligne de Gravelart consacrée aux piscines 
et étangs de baignade. Et j’ai obtenu un 
diplôme de grutier. J’espère posséder un 
jour ma propre grue Hitachi ou Bobcat. 
Lorsque j’ai participé au concours du 
‘Jardinier prometteur’, nous sommes 
également allés voir à Bruges une entre-
prise qui aménage des toitures-jardins. 
Un travail très délicat, mais très intéres-
sant. Notre secteur est un monde qui ne 
s’arrête jamais et qui est en constante 
évolution, ce que je trouve extrêmement 
fascinant. » 

Coordonnées de contact :
Tuinen Vermeulen
Koningin Elisabethsquare 3
8310 Assebroek
Tél : 0494 12 99 04
tuinenvermeulen@gmail.com
BE 0745 615 739
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Robbe Vermeulen aime les jardins plus épurés



Un intérieur élégant
pour l’extérieur.

Wienerberger sa, Kapel ter Bede 121, B-8500 Kortrijk
Tél. 056 24 96 38, Fax 056 20 47 60, info@wienerberger.be, www.wienerberger.be

Showrooms : Kortrijk 056 24 95 88, Londerzeel 052 31 10 10

Surfez sur www.wienerberger.be pour plus 
de renseignements sur notre gamme ou visitez 
nos showrooms de Kortrijk ou Londerzeel.

Si vous souhaitez rappeler le style et la classe de votre habitation 
à l’extérieur, les pavés en terre cuite de Wienerberger sont votre 
partenaire idéal. Ils sont étonnamment beaux et durables et se 
prêtent parfaitement à l’aménagement d’entrées, allées, terrasses, 
sentiers de jardin ...

UN PAVÉ EN TERRE CUITE N’EST PAS UN SIMPLE !
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